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PÁGINA 10

DF regulamenta segurança em eventos

PÁGINA 14

Em interrogatório STF no pro-
cesso por porte ilegal, deputada disse 
que sacou arma para homem por ter 
ouvido tiro e ter visto um “volume na 
cintura”.

Governo Federal pode fazer 
novos cortes no orçamento 

PÁGINAS 4 E 6

O Governo Federal anunciou 
que prevê um rombo orçamen-
tário nas contas públicas de R$ 
28,8 bilhões em 2024, o número 
está no limite da meta, prevista no 
novo arcabouço fiscal — a regra 
de gastos aprovada em 2023. Essa 
alta nos gastos forçou um congela-
mento de despesas no Orçamento 
de R$ 15 bilhões, anunciado na se-
mana passada, mas até o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
aponta que o corte necessário para 
cumprir as regras do arcabouço é 
de quase R$ 26 bilhões nas des-
pesas obrigatórias no orçamento 
ainda neste ano.

Zambelli 
depõe no STF 
sobre porte 
de arma

G20: Brasil 
defende 
combate 
ao racismo 

Acordo prevê 
nova unidade 
prisional 
em Goiás
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Brasil será
inabitável
em 50 anos
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DRUMMOND

Paquetá
pode estar
esquecida?

PÁGINA 2

Baleia Rossi vai intervir no MDB-RJ para 
acabar com os devaneios de ‘Mr. King’

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Sudene dá 
incentivos 
fiscais para 
15 empresas

PÁGINA 13

Em 2023, o número de casos no 
Brasil aumentou significativamente 
em relação ao ano anterior. Segun-
do o relatório anual, 208 homicídios 
foram registrados, marcando um au-
mento de 15,5% em comparação aos 
180 casos de 2022.

Aumento de 
assassinatos 
de indígenas 
preocupa

PÁGINA 11

As chuvas e enchentes que atin-
giram o Rio Grande do Sul em maio 
causaram um dano sem precedentes 
para o Judiciário do estado. Todos 
os seis tribunais e instituições judi-
ciais sediados em Porto Alegre tive-
ram suas dependências afetadas pela 
cheias do lago Guaíba.

Tragédia 
muda Justiça 
e força troca 
de sistemas

PÁGINA 15

Divulgação/Governo DP

Tarcísio de 
Freitas conclui 
a venda da 
Sabesp

Freitas em cerimônia da Sabesp na Bolsa de Valores

O governador de São Paulo, Tarcísio Frei-
tas, concluiu nesta terça-feira (23), em uma ce-
rimônia na B3 (Bolsa de Valores), o processo 
de privatização da Sabesp, iniciado em feve-
reiro do ano passado a partir de um estudo de 
viabilidade pelo IFC.

A ministra da Igualdade Racial, 
Anielle Franco, participou da reunião 
e afirmou que o país segue compro-
metido em promover a igualdade ét-
nico-racial.

PÁGINA 8

Faltando 51 dias para 
a edição de 40 anos 
do Rock in Rio, a 
organização do festival 
divulgou mais de 
300 produtos oficiais 
e licenciados com a 
marca do festival, com 
preços para todos os 
bolsos e cobertura 
nacional. São quase 100 
milhões de unidades. 
Luis Justo (foto), CEO do 
Rock in Rio, apresentou 
os números exitosos à 
imprensa e convidados 
em evento no Parque 
Olímpico, nesta terça-
feira (23).

Rock in Rio: recorde com mais de 300 produtos licenciados
Divulgação

PÁGINA 8

Dona de 
uma carreira 
que teve 
início antes 
da Bossa 
Nova, a 
cantora 
Alaíde Costa, 
hoje com 
88 anos, diz 
estar vivendo 
a melhor 
fase de sua 
carreira ao 
lançar mais 
um disco

Murilo Alvesso/Divulgação

Alaíde Costa se vê 
no auge, aos 88 anos

PÁGINAS 1 E 2

Carolina Bassani/Divulgação

Divulgação

Alaíde Costa acaba 
de lançar álbum 

com produçao do 
rapper Emicida

Filha dos 
poetas Alice 
Ruiz e Paulo 

Leminski, 
Estrela Ruiz 

Leminski faz 
sua estreia na 

prosa lançando 
o romance  
“Quando a 

Inocência 
Morreu”, 

celebrando 
memória e 

imaginação

Estrelado por Fernanda Torres, o longa 
‘Ainda Estou Aqui’, de Walter Salles Jr, foi 
selecionado para disputa do Leão de Ouro 
do Festival de Veneza. O filme também será 
exibido no Festival de Toronto

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 4



Direção Executiva: Marcos Salles (Presidente)
                                 marcos.salles@jornalcorreiodamanha.com.br
                                

                                 Cláudio Magnavita (Diretor de Redação) 
                                   redacao@jornalcorreiodamanha.com.br
Redação: Ive Ribeiro, Marcelo Perillier, Pedro Sobreiro, e Rafael Lima 
Serviço noticioso: Folhapress e Agência Brasil
Projeto Gráfi co e Arte: José Adilson Nunes (Coordenação) 
                                       Leo Delfi no (Editor)           

Telefones (21) 2042 2955 | (11) 3042 2009 | (61) 4042-7872 
Whatsapp: (21) 97948-0452

Rio de Janeiro: Av. João Cabral de Mello Neto 850 Bloco 2 Conj. 520 
Rio de Janeiro - RJ  - CEP: 22775-057

Brasília: ST SIBS Quadra 2 conjunto B Lt 10 - Núcleo Bandeirantes - 
Brasília - DF - CEP: 71.736-20

www.correiodamanha.com.br

Fundado em 15 de junho de 1901

Edmundo Bittencourt (1901-1929)
Paulo Bittencourt (1929-1963)
Niomar Moniz Sodré Bittencourt (1963-1969)

Os artigos publicados são de exclusiva responsabilidade dos autores e não 
necessariamente refl etem a opinião da direção do jornal.

2 Quarta-feira, 24 de Julho de 2024OPINIÃO

O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: SENADO TEM NOVO REPRESENTANTE DO CEARÁ
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 24 de julho de 
1924 foram: Admite-se a participa-
ção da Alemanha na Conferência de 

Londres. Papa recebe representante 
da Argentina perante ao Vaticano 
para discutir sobre o novo arcebis-
po de Buenos Aires. Empossado no 

Senado o novo representante do 
Ceará, Tomáz Rodrigues. Liga da 
Defesa Nacional faz homenagem ao 
escoteiro Álvaro da Silva.

HÁ 75 ANOS: DUTRA CONDECORADO COM HORARIA ESPANHOLA 
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 24 de julho de 
1949 foram: Cresce o rumor de uma 
nova revolução na Guatemala. Esta-

dos Unidos, Canadá e Grã-Bretanha 
debatem acordos sobre energia atô-
mica. Governo tcheco acusa a Igreja 
de ser contra as atividades do Estado. 

Franco condecora Dutra com a Or-
dem do Mérito Carlos III. TSE adia 
o julgamento do do PRP, com três 
votos contra o cancelamento.

Brasil será inabitável em 50 anos, segundo a Nasa. 
Banco Central faz mudanças no Pix

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-DÉFICIT PRIMÁRIO 
2024. Governo eleva para  R$ 
28,8 bilhões projeção de défi cit 
primário em 2024. Por Carolina 
Juliano. O relatório divulgado 
em maio previa défi cit de R$ 
14,5 bilhões, e em março o valor 
estava previsto para R$ 9,3 bi-
lhões. O valor está no limite da 
meta estabelecida no arcabouço 
fi scal, que limita o rombo nas 
contas a exatamente R$ 28,8 bi-
lhões. (...) (UOL) Crescimento 
do PIB de 2024 sobe de 2,11% 
para 2,15%, projeta Focus. Por 
Henrique Almeida/Estadão 
Conteúdo. (...) (Canal Rural)

2-ARRECADAÇÃO BATE 
RECORDE e cresce 9,08% no 
primeiro semestre. Por Wellton 
Máximo. Segundo o secretário 
da Receita Federal, Robinson 
Barreirinhas, a elevação da pre-
visão de défi cit primário para R$ 
28,8 bilhões decorreu principal-
mente do impacto da prorroga-
ção da desoneração da folha de 
pagamento para 17 setores da 
economia e para pequenos mu-
nicípios. (...) (Agência Brasil)

3-TRILHÕES PAGOS. Os 
contribuintes brasileiros já so-
maram R$ 2 trilhões em tribu-
tos aos governos federal, esta-
dual e municipal desde o início 
deste ano, de acordo com o 
Impostômetro, painel instalado 
na sede da Associação Comer-
cial de São Paulo (ACSP). (...) 
(CNN Brasil)

4-MUDANÇAS NO PIX. 
Banco Central faz mudanças no 
Pix. O Banco Central publicou 
segunda-feira (22) novas mu-
danças no Pix, com o objetivo de 
aperfeiçoar seus mecanismos de 
segurança. Transações Pix por 
meio de dispositivos de acesso 
não cadastrados terão limite de 
R$ 200, até um máximo diário 
de R$ 1 mil. A nova exigência, 
válida a partir de 1º de novem-
bro. Segundo a autoridade mo-
netária, o objetivo é não causar 
inconvenientes a usuários que já 
fazem transações em seus dispo-
sitivos. “Os participantes devem 
verifi car, pelo menos uma vez a 
cada seis meses, se seus clientes 

possuem marcações de fraude na 
base de dados do BC”, informou 
o BC. Pix automático. O Ban-
co Central estabeleceu também 
uma nova data de lançamento 
do Pix Automático. Segundo a 
nova resolução, o recurso será 
disponibilizado para a popu-
lação em 16 de junho de 2025. 
Inicialmente, o lançamento es-
tava previsto para ocorrer ainda 
em 2024. Com informações de 
Cícero Cotrim/Agência Estado. 
(...) (acidadeon.com)

5-BRASIL SERÁ INABITÁ-
VEL em 50 anos, segundo a 
Nasa. Relatório da Nasa feito 
para mapear os efeitos do aque-
cimento global mostra que o 
país é uma das regiões que não 
permitirão a formação de vida. 
De acordo com a agência, o re-
latório foi feito com base em 
dados de satélite. Além das áreas 
inabitáveis, o estudo também 
aponta que no mesmo período 
algumas regiões já não permiti-
rão a formação de vida. As três 
regiões mais afetadas são: Sul 
da Ásia, Golfo Pérsico, China e 
Brasil. Em fevereiro deste ano, 
a. Nasa já havia apontado que o 
planeta Terra esta 1,5 graus mais 
quente. A Nasa, como principal 
agência espacial do mundo, de-
dica pesquisas extensivas para 
compreender os impactos do 
aquecimento global em nosso 
planeta. De acordo com seus 
estudos, as consequências são 
graves e abrangentes, afetan-
do diversos aspectos da vida na 
Terra. 1. Aumento do Nível do 
Mar: Cidades como Miami e 
Rio de Janeiro estão em risco. 2. 
Eventos Climáticos Extremos: 
Ondas de calor, secas, inunda-
ções e furacões se tornam mais 
frequentes e intensos, causando 
danos à agricultura, à infraes-
trutura e à saúde humana. 3. 
Mudanças nos Padrões Preci-
pitação: As regiões áridas po-
dem se tornar ainda mais secas, 
enquanto outras podem sofrer 
chuvas torrenciais, levando a 
inundações e erosão do solo. 4. 
Acidifi cação dos Oceanos: O 
aumento do dióxido de carbono 
na atmosfera torna os oceanos 
mais ácidos, ameaçando a vida 

marinha, especialmente corais 
e crustáceos, que são essenciais 
para os ecossistemas oceânicos. 
5. Perda de Biodiversidade: O 
aumento das temperaturas e as 
mudanças nos padrões climá-
ticos podem levar à extinção 
de diversas espécies de plantas 
e animais, desequilibrando os 
ecossistemas e impactando a 
cadeia alimentar. A Amazônia, 
por exemplo, pode perder até 
60% de suas espécies até 2100. 
6. Impactos na Saúde Humana: 
O calor extremo, a poluição do 
ar e a disseminação de doenças 
transmitidas por vetores, como 
malária e dengue, aumentam o 
risco de doenças respiratórias, 
cardiovasculares e infecciosas. 7. 
Impactos Socioeconômicos: O 
aquecimento global pode levar 
à migração em massa, confl itos 
por recursos e perdas econômi-
cas signifi cativas. (...) (Forbes)

6-VACINA EM CRIANÇAS. 
Brasil reduz em 85% défi cit 
de vacina tríplice em crianças, 
diz relatório. País apresentou 
avanços em 14 dos 16 imuni-
zantes pesquisados em 2023. 
Por Carlos Madeiro. O relató-
rio publicado no último dia 15 
pelo Unicef (Fundo das Nações 
Unidas para a Infância) e OMS 
(Organização Mundial da Saú-
de) com dados sobre imuniza-
ção infantil no mundo mostra 
que o número de crianças sem 
ao menos uma dose da vacina 
contra di� eria, tétano e coque-
luche (a DTP) caiu 85% em 
dois anos: de 687 mil em 2021 
para 103 mil em 2023. para 103 
mil em 2023. No Brasil, a vaci-
na, também conhecida por trí-
plice bacteriana, é administrada 
pelo PNI (Programa Nacional 
de Imunizações) como a vacina 
pentavalente — que ainda pro-
tege contra a infl uenza tipo B e a 
hepatite B. A vacina DTP, diz o 
relatório, é um “indicador chave 
para a cobertura de imunização 
global”. (...) (tab.uol.com.br)

7-CONGELAMENTO DE 
ALIMENTOS. Os 4 alimentos 
que não deveriam ser congelados, 
segundo a nutricionista Bárbara 
Oliveira. Principalmente os que 

possuem uma grande quantidade 
de água. Cenoura - Diferente do 
que se pensa, a cenoura não deve 
ser congelada. A nutricionista ex-
plica que elas perdem sua textura 
crocante quando descongelam 
depois de passar um tempo em 
temperaturas mais baixas. To-
mate - O tomate, encontrado em 
centenas de pratos da culinária 
brasileira, não deve ser armazena-
do no congelador. Oliveira expli-
ca que ele cru perde sua fi rmeza e 
se torna aguado quando descon-
gelado. Beringela - A beringela 
também não pode ser guardada 
no congelador. Segundo a nutri-
cionista, o vegetal perde toda a 
sua água quando descongelada 
e fi ca até mesmo manchada. Pe-
pinos - Por sua vez, os pepinos 
fi cam moles e perdem muita 
água quando descongelam, o que 
atrapalha a sua preparação. (...) 
(O Globo) 
 
8-BETERRABA. A beterraba 
é um alimento que divide opi-
niões – alguns amam, outros 
odeiam. O nutricionista Lucas 
Borda, do Núcleo Adventista 
Silvestre de Saúde e Prevenção, 
no Rio de Janeiro, lista algumas 
das vantagens do alimento: Di-
minuição da pressão arterial, 
por conta da alta concentração 
de nitratos, que se convertem 
em óxido nítrico no organismo 
e são vasodilatadores, propor-
cionando melhor circulação 
sanguínea; melhora de rendi-
mento em treinos (para quem 
pratica atividade física cons-
tante), também relacionada 
aos nitratos; fortalecimento do 
sistema imune, por ser rica em 
vitamina C, vitamina A e zinco, 
além de ser cheia de antioxidan-
tes; auxílio no emagrecimento, 
visto que é um alimento rico em 
fi bras que irão ajudar na sacie-
dade e consequentemente fazer 
com que a pessoa coma menos. 
(...) (Metrópoles) 
 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A poluição da baía nas úl-
timas décadas afastou a Ilha de 
Paquetá das atenções da Prefei-
tura e até do Estado. Chegou a 
ter defensores na política cario-
ca, como os saudosos Victorino 
James e Maurício Pinkusfeld. 

A encantadora ilha tem 
história e relevo. Nas suas ime-
diações, numa ilhota, Brocoió, 
está uma bela casa, que foi dos 
Guinle. Ali, o governo do Rio 
recepcionava visitantes ilustres 
e foi usada por governantes 
como Carlos Lacerda. Na pró-
pria Paquetá, entre os ilustres 
moradores estava José Bonifá-

cio de Andrada, cuja casa ainda 
lá está. D. João VI estava entre 
seus visitantes habituais. 

Acabar com a favela local é 
fácil, bastando a construção de 
um pequeno conjunto habita-
cional. E dotar de mais qualida-
de nos serviços públicos, sanea-
mento, arborização e controle 
da qualidade das construções 
que devem respeitar certos pa-
drões estéticos. Não é investi-
mento muito grande. São ainda 
relevantes imóveis dos séculos 
XIX e XX, sendo que a capela 
é do século XVIII. 

É bom lembrar que fi ca 

muito perto de São Gonçalo e 
um investimento em dragagem 
da pequena distância que a se-
para de Paquetá poderia mui-
to bem gerar uma alternativa 
no transporte com a barca da 
ilha seguindo mais um pouco. 
Alívio para o movimento na 
Ponte Costa e Silva e qualidade 
de vida para os passageiros que 
viajariam com conforto e tran-
quilidade. No governo Sergio 
Cabral se pensou nisso. 

Agora com a livre empresa 
cuidando do saneamento, as 
condições sanitárias da baía de-
vem melhorar muito e as lindas 

praias até voltarem a ser usadas. 
Administrar pede criati-

vidade e revitalizar Paquetá e 
seu entorno pode ser uma boa. 
O prefeito Eduardo Paes tem 
cultura para isso. E pragmatis-
mo para ver que, além da par-
te histórica e cultural – a ilha 
fi cou famosa pelo romance A 
Moreninha, que marcou a lite-
ratura brasileira do século XIX 
–, pode trazer um grande bene-
fício para São Gonçalo, o que 
justifi caria investimento do Es-
tado na dragagem para facilitar 
acesso de barcas modernas de 
médio ou grande porte.

Aristóteles Drummond
Paquetá esquecida?

Opinião do leitor

Solidariedade

Estamos sofrendo com essa semana gelada 
em vários Estados do Brasil com essa onda de 
frio. Se estamos sentindo frio mesmo agasalha-
dos e dentro de casa, imagine os moradores de 
rua. É hora de a solidariedade falar mais alto. 
Está na hora de nós pensamos neles. A hora de 
ajudar é agora.

José Ribamar Pinheiro Filho 
Brasília - Distrito Federal

Um século olímpico a 
ser celebrado em Paris 

DF avança na 
área esportiva

EDITORIAL

Um acontecimento espor-
tivo que ocorre de quatro em 
quatro anos, mas que, em 2024, 
reserva algo a mais. No dia 26 
de julho, estará sendo, ofi cial-
mente — já que algumas com-
petições já começaram, como 
futebol e rugby —, aberta a 33ª 
Olimpíada de Verão em Paris. 
Coincidentemente, no dia 27, 
celebra-se o encerramento da 
última na capital francesa, que 
foi a 8ª Olimpíada da Era Mo-
derna, há 100 anos. 

Cem anos separam os dois 
Jogos Olímpicos e muita coisa 
aconteceu no mundo entre eles. 
Em 1924, os países passavam 
por um período de recuperação 
da Primeira Guerra Mundial e 
da gripe espanhola. As compe-
tições, que hoje duram sema-
nas, naquela época eram meses. 
O transporte, que hoje é avião 
ou mesmo por trem — no caso 
da competição ser na Europa, 
levando em consideração a ma-
lha ferroviária do continente 
—, no início do século XX era 
por navio. Aliás, até a virada do 
século tem o fato, pois o de ago-
ra será no XXI. 

Hoje, o mundo, em mais 
uma coincidência, vem de res-
gate de uma pandemia, a co-
vid-19, que fez até adiar em um 
ano os Jogos de Tóquio, que 

foram em 2021. Essa será uma 
Olimpíada da modernidade e 
para mostrar os progressos da 
capital francesa, após ter sido 
invadida pelo nazismo de Hi-
tler durante a Segunda Guerra 
Mundial. 

Politicamente, a França 
também passa por problemas. 
Se em 1924 o país estava em 
ebulição pelas constantes trocas 
de primeiros-ministros, hoje 
quase que o presidente Emma-
nuel Macron dá um tiro contra 
si próprio e transporta a direita 
radical no centro da política, às 
vésperas da abertura. Mesmo 
assim, terá que governar numa 
estrutura com a esquerda, colo-
cando pontos contrários à sua 
política para frente.

De qualquer forma, será 
uma Olimpíada para muitos 
verem a força esportiva tanto 
dos Estados Unidos, quanto da 
China, Rússia e um esperado 
crescimento da França. Para o 
Brasil, será difícil repetir o de-
sempenho de Tóquio, mas o 
país vem forte em algumas mo-
dalidades. 

Que mais coincidências 
acontecem pelo mundo, princi-
palmente para celebrar a união 
política pelo esporte, o princi-
pal chamariz das forças e mino-
rias pelo mundo. 

O Distrito Federal deu um 
passo signifi cativo para diversifi -
car suas opções de lazer e esporte 
com a recente aprovação da Lei 
nº 7.545/2024, que regulamenta 
ofi cialmente o paintball e o air-
so�  como modalidades esporti-
vas. Publicada no Diário Ofi cial 
do DF, a nova legislação refl ete 
um avanço na forma como o go-
verno local encara a promoção de 
atividades físicas e recreativas, ao 
mesmo tempo em que assegura 
a segurança e a integridade dos 
praticantes.

A lei, proposta pelo deputa-
do Eduardo Pedrosa, defi ne cla-
ramente as regras para a prática 
desses esportes, que agora têm 
um reconhecimento formal e 
regulamentado. O paintball e 
o airso� , ambos baseados na 
simulação de combate, têm ca-
racterísticas e equipamentos 
distintos que foram detalhada-
mente descritos na norma. O 
paintball utiliza cápsulas bio-
degradáveis preenchidas com 

líquido colorido, enquanto o 
airso�  faz uso de réplicas de ar-
mas que disparam esferas pro-
pulsadas por molas ou gás.

A regulamentação é essen-
cial para assegurar que essas prá-
ticas esportivas sejam realizadas 
de maneira segura, evitando ris-
cos desnecessários. Os disposi-
tivos utilizados são descritos de 
forma a garantir que não apre-
sentem características capazes 
de causar lesões graves ou morte, 
ressaltando a intenção da lei de 
manter um ambiente esportivo 
controlado e seguro.

Além disso, o reconhecimen-
to ofi cial dessas modalidades 
pode estimular a criação de novas 
infraestruturas e a organização de 
eventos, promovendo o engaja-
mento da comunidade e atraindo 
entusiastas desses esportes para o 
DF. Isso representa não apenas 
uma expansão das opções de ati-
vidades recreativas, mas também 
uma potencial fonte de desenvol-
vimento econômico e social.
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  INTERVENÇÃO - Não 
causará surpresa à classe po-
lítica se o presidente nacio-
nal do MDB, o deputado 
Baleia Rossi, decretar a in-
tervenção no diretoria mu-
nicipal de Belford Roxo 
pela decisão de lançar um 
candidato próprio para 
concorrer com o deputa-
do estadual Marcio Canel-
la. O alinhamento de Anto-
nio Rueda, do União Brasil, 
e Baleia Rossi é total. Lem-
brando que Canella é vi-
ce-presidente nacional do 
União.

  INCOERÊNCIA - O 
MDB-RJ, no comando de 
Washington Reis, está igual 
a biruta de aeroporto, ro-
dando ao sabor dos ventos 
da insanidade. Em Duque 
de Caxias, o principal opo-
nente de Mr. King é Zito, 
da confederação PT-PV-
-PCdoB. Em Petrópolis, 
ele queria indicar o vice do 
PSOL, até receber puxão de 
orelha do governador Cláu-
dio Castro. 

 O REI DA BAIXA-
RIA - O apelido dado pelo 
presidente da Alerj, depu-
tado Rodrigo Bacellar, a 
Washington Reis pegou. 
Dois de cada três políticos 
fl uminense se referem a Mr. 
King como ‘Leão sem Den-
te’. Ruge, mas não morde.

  EXEMPLO - A turma da 
Liesa deveria aprender com o 
Rock in Rio como tratar veí-
culos de comunicação. Além 
de uma estrutura da sala de 
imprensa de primeira quali-
dade nos dias do festival, o 
pré-evento também vale ser 
enaltecido. Nesta terça-feira 
(23) jornalistas e convidados 
estiveram no Parque Olím-
pico da Barra, palco do RiR, 
para a apresentação dos pro-
dutos licenciados da marca. 
Todos saíram de lá com inú-
meros brindes, além de sacia-
dos com um banquete de pri-
meira classe. 

PINGA-FOGO

Desde que foi conven-
cido a dar entrevistas todos 
os dias para ocupar lugar 
na mídia, o Presidente Lula 
insiste em criticar a autono-
mia do Banco Central e, em 
especial, de seu presidente, 
Roberto Campos Neto, in-
dicado por Bolsonaro. Nes-
ses últimos dias chamou de 
cretinos os que registraram, 
mas à medida em que fala 
sobre contas públicas, juros 
e Banco Central, faz o dólar 
disparar. Contra a autono-
mia do Banco Central, Lula 
quer que o presidente seja 
indicado por ele. Aí o dó-
lar vai a 5,70, encarecendo 
tudo. No entanto ressalva 
que tem que esperar com 
paciência o fim do mandato 
de Campos Neto, porque é 
lei do Congresso. Então por 
que fala, se vai esperar?  Só se 
desgasta e afeta a economia, 
com declarações no mínimo 
estranhas, como esta última, 
de que o MST não tira terra 
de ninguém; quem tira ter-
ra do agricultor são os ban-
cos. Para quem teve apoio 
de banqueiros, a declaração 
só o faz perder apoio. Erros 
simples de avaliação, come-
tidos por quem sempre teve 
a fama de intuitivo, revelam 
um certo cansaço, neste ano 
e meio de terceiro mandato.

Lula chegou a imitar Bol-
sonaro, na crítica ao Supre-

mo: “A Suprema Corte não 
tem que se meter em tudo”. 
Aliás, o falar excessivo atri-
buído a Bolsonaro parece es-
tar sendo superado por Lula, 
reclamando de mães que têm 
filhos demais, anunciando 
que não vai financiar os ar-
rozeiros gaúchos que saíram 
de secas para enchente re-
cordista e acusando o Presi-
dente do Banco Central de 
trabalhar para os banquei-
ros, mas sempre elogiando o 
MST que, por sua vez, critica 
Lula por frustrar as expecta-
tivas dos sem-terra. Na polê-
mica da droga, lavou as mãos 
como Pilatos. Eximiu-se de 
opinar, atribuindo a decisão 
à “ciência”, esquecendo que 
as famílias esperam a ação 
social e sanitária do estado 
para evitar, tratar, reprimir 
e pegar o traficante - e dimi-
nuir a desgraça.

Até hoje o país lembra 
do Presidente Itamar, que 
afastou o Ministro Hargrea-
ves até que ele demonstrasse 
inocência de uma suspeita, 
pois um ministro precisa 
estar acima de qualquer sus-
peita. Lula não considerou 
o bom exemplo, e mantém 
o Ministro Juscelino Filho, 
mesmo indiciado por cor-
rupção pela Polícia Federal. 
Pega mal encarar um indi-
ciamento por corrupção 
como algo com que pode 

conviver? Quando perde no 
Congresso e derrubam seus 
vetos, culpa as lideranças, os 
ministros e agora os jorna-
listas e, provavelmente, seus 
marqueteiros. Como no Rio 
Grande cheio d’água o dis-
curso ficou esvaziado pela 
falta de ações efetivas, um 
gigantesco encontro do agro 
gaúcho está marcado para 
esta quinta-feira, para tentar 
despertar o governo federal. 

Em política externa não 
é diferente. Está perto de 
Maduro, de Cuba, de Orte-
ga, do Irã, do Hamas, e lon-
ge de Israel, com que temos 
contratos, e da Argentina, 
com quem temos vizinhan-
ça. No “golpe” da Bolívia, 
foi apressado e enganado 
pela fraude, que Evo Morales 
não engoliu. Nos Estados 
Unidos, está cada vez mais 
palpável a volta de Trump e 
o Brasil poderá ficar só com 
os amigos de Lula, já meio 
distanciado de Boric, do 
Chile, e sem afinidade com 
os presidentes do Paraguai e 
Uruguai. Milei vai estar no 
fim-de-semana em Balneário 
Camboriú, com Bolsonaro, 
e não vai estar com Lula na 
segunda-feira, na reunião do 
Mercosul em Assunção. En-
fim, o Presidente do Brasil 
caminha mais e fala mais que 
Biden, mas os resultados se 
parecem.

A democracia é um sistema 
de governo que se baseia na von-
tade da maioria, mas sua essência 
vai além disso. Uma verdadeira 
democracia envolve a constru-
ção de políticas públicas que, 
apesar de serem fundamentadas 
na vontade majoritária, respei-
tam e protegem as dignidades 
dos grupos minoritários. Esta 
abordagem não só promove a 
inclusão e a justiça, mas também 
fortalece a sociedade como um 
todo ao garantir que todos os 
indivíduos, independentemente 
de sua posição, tenham seus di-
reitos humanos concretizados.

Em uma democracia, as de-
cisões e políticas são frequen-
temente guiadas pelo desejo da 
maioria. Contudo, isso não sig-
nifi ca que as vozes minoritárias 
devam ser ignoradas ou silencia-
das. Na verdade, os grupos mi-
noritários são aqueles que, por 
defi nição, possuem perspectivas 
diferentes daquelas prevalentes 
na maioria. São essas vozes dis-
cordantes que, quando respei-
tadas e protegidas, enriquecem 
o debate público e promovem a 
criação de políticas mais abran-
gentes e inclusivas.

Todos nós, em algum mo-
mento, podemos nos encontrar 
em posições majoritárias ou 
minoritárias. A dinâmica social 
é fl uida, e a democracia deve 
refl etir essa diversidade de ex-

periências e opiniões. Preservar 
a dignidade dos grupos minori-
tários é crucial porque a convi-
vência democrática entre dife-
rentes pontos de vista estimula 
o enriquecimento intelectual e 
cultural da sociedade. Através 
do diálogo e da consideração 
mútua, políticas públicas mais 
efi cientes, efetivas e justas po-
dem ser desenvolvidas.

A inclusão das perspecti-
vas minoritárias no processo 
de tomada de decisão não é 
apenas uma questão de justiça, 
mas também de efi ciência. A 
diversidade de opiniões e expe-
riências contribui para a cria-
ção de soluções mais criativas e 
abrangentes para os problemas 
sociais. Quando as políticas 
públicas refl etem uma multipli-
cidade de pontos de vista, elas 
são mais propensas a atender às 
necessidades de uma população 
diversifi cada, resultando em 
maior efi cácia e aceitação.

A democracia é essencial 
para a construção de estrutu-
ras sociais sustentáveis e justas. 
No entanto, para alcançar esse 
ideal, é fundamental que o res-
peito e a proteção das vozes 
discordantes sejam garantidos. 
A verdadeira democracia não 
é apenas a tirania da maioria, 
mas um sistema onde todas as 
vozes são ouvidas e respeitadas. 
Somente assim podemos criar 

uma sociedade onde os direitos 
humanos são plenamente con-
cretizados e onde todos os indi-
víduos, independentemente de 
sua posição, podem viver com 
dignidade e respeito.

Em suma, a democracia é 
mais do que a simples impo-
sição da vontade da maioria. 
É um sistema que se fortalece 
através do respeito e da prote-
ção dos grupos minoritários, 
garantindo que todas as vozes 
sejam ouvidas e consideradas. 
Este processo de inclusão e diá-
logo é fundamental para a cons-
trução de políticas públicas 
mais justas, efi cientes e efetivas. 
Ao preservar a dignidade de 
todos os indivíduos, indepen-
dentemente de suas posições 
majoritárias ou minoritárias, a 
democracia promove uma so-
ciedade mais rica, inclusiva e 
justa. Portanto, respeitar e pro-
teger de quem se discorda não é 
apenas uma virtude democráti-
ca, mas uma necessidade para a 
sustentabilidade e justiça social. 

*Defensor Público Federal, 
especialista em Direitos 

Humanos, Inclusão Social e 
Economia Política. Escritor, 

professor, ganhador do 
Prêmio Best Seller pelo 

livro “Caminho - a Beleza 
é Enxergar”, da Editora 

UICLAP (@andrenaves.def ).
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Lula e Biden Democracia: respeito e proteção 
também para as minorias

Fotos CM

Ao lado do ex-presidente Michel Temer, Vinicius 
Lummertz destacou o local que acontece o 
Logistique Summit: Centro de Eventos da cidade 

que foi inaugurado durante governo Temer, com 
liderança de investimentos do Ministério do Turismo, 
enquanto ele era ministro

Michel Temer 
na Logistique 
Summit

O ex-presidente Michel Temer partici-
pou da abertura da Logistique, nesta terça-
-feira (23), em Balneário Camboriú (SC). O 
evento, que acontece até quinta-feira (25), é 
um dos principais de logística do país.

Temer realizou uma palestra abordando o 
impacto da política no crescimento do país e 
sua relação com o setor produtivo. Ainda du-
rante sua ida ao município catarinense, o ex-
-presidente esteve ao lado de seu ex-ministro 
de Turismo, Vinicius Lummertz, e almoçou 
com políticos e empresários.

Michel Temer durante almoço com políticos, secretários e 
empresários em Balneário Camboriú

 ELEIÇÕES - Em Três Rios 
(RJ), o prefeito Joacir Barba-
glio (Joa) vai tentar a reeleição. 
Na última semana confi rmou 
sua pré-candidatura pelo Re-
publicanos, tendo como vice o 
professor Jacqueson Lima. O 
evento, que aconteceu no Clu-
be Atlético Entre-Rios, na úl-
tima sexta-feira (19), anteci-
pou o anúncio que seria feito 
ofi cialmente com a convenção 
partidária, e reuniu apoiadores 
e lideranças locais.

  FURTADO PERCORRE 
BARRA DO PIRAÍ - O Dele-
gado Antonio Furtado, pré-can-
didato a prefeito de Barra do Pi-
raí, pelo União Brasil, realizou 
nas duas últimas semanas o que 
ele chamou de “peregrinação”, 
em todos os bairros e distritos 
do município. O  objetivo é con-
versar com a população e ouvir 
quais as principais necessidades 
e propostas e, a partir daí, criar 
um plano de governo democrá-
tico e participativo.  O pré-can-

didato a vice é Cezinha do Mer-
cado, do PL. A dupla vem com 
o apoio ofi cial do governador 
do Estado do Rio, Cláudio Cas-
tro. Quatro partidos fazem par-
te da coligação. “Nem eu, nem 
Cezinha e nenhum dos pré-can-
didatos a vereadores dos qua-
tro partidos que integram a nos-
sa coligação, temos o monopólio 
das boas ideias. Por isso, fomos 
ouvir que o barrense espera do 
próximo governante”, explicou o 
pré-candidato. 

  MATHEUS DO WA-
GUINHO  - Ainda falan-
do sobre Belford Roxo, o 
Republicanos oficializou, 
no último domingo (21), o 
nome de Matheus do Wa-
guinho para disputar a pre-
feitura da cidade. A conven-
ção partidária aconteceu em 
um salão de festas no bair-
ro Heliópolis. A coligação 
“Belford Roxo vai continuar 
avançando”, é composta por 
PSD, Agir, PDT, PT, Soli-

dariedade, PCdoB e Po-
demos. Na oportunidade, 
diversos correligionários  
e apoiadores da candida-
tura do jovem marcaram 
presença, além do atual 
prefeito Waguinho, e a 
deputada federal Daniela 
Carneiro. 

  ‘TÔ NO RIO’ EM 
VASSOURAS - O pro-
jeto “Inverno Tô no Rio” 
desembarca em Vassou-
ras neste final de semana, 
no Mirante Imperial, com 
música, gastronomia e ou-
tras atrações. Além das 
apresentações musicais de 
Ulrick e Julinho Marassi 
& Guttemberg, o dia terá 
encontros de Carros Anti-
gos do Grupo Relíquiais e 
de Jeeps de Volta Redon-
da, Feira de Artesanato do 
Vale do Café e diversão 
para as crianças com Ju-
rassic Land. O assessor es-
pecial da Setur-RJ, Wan-
derson Farias, disse que “a 
passagem do evento pe-
las principais cidades do 
Vale do Café é muito im-
portante não só por mo-
vimentar o setor turístico, 
mas também por valorizar 
os talentos e as produções 
locais”.

  PRONAF NO RIO 
- Os agricultores fami-
liares do Rio de Janei-
ro contrataram, na safra 
2023/2024, R$ 274,8 mi-
lhões por meio do Pro-
grama Nacional de Forta-
lecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf ), que 
oferece crédito com ju-
ros menores e mais ga-
rantias de acesso. Con-
forme as informações, o 
valor é 32,17% maior do 
que o financiado na sa-
fra anterior (2022/2023), 
quando R$ 207,9 milhões 
foram investidos por pro-
dutores rurais familiares 
fluminenses. Os dados 
estão disponíveis no Co-
municaBR, plataforma 
de transparência ativa do 
Governo Federal.
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Governo deve fazer outros 
cortes no Orçamento
Cortes são para cumprir regras do arcabouço fiscal

Por ana Paula Marques

O Governo Federal anun-
ciou que prevê um rombo 
orçamentário nas contas pú-
blicas de R$ 28,8 bilhões em 
2024, o número está no limi-
te da meta, prevista no novo 
arcabouço fiscal — a regra 
de gastos aprovada em 2023. 
Essa alta nos gastos forçou um 
congelamento de despesas no 
Orçamento de R$ 15 bilhões, 
anunciado na semana passada, 
mas até o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, aponta que 
o corte necessário para cum-
prir as regras do arcabouço 
é de quase R$ 26 bilhões nas 
despesas obrigatórias no orça-
mento ainda neste ano.

Por isso, um novo blo-
queio ou contingenciamento 
nas contas públicas deve acon-
tecer ainda em 2024, segun-
do o economista e professor 
do curso de Administração e 
Ciências Contábeis na Uni-
versidade Guarulhos (UNG) 
Odair Gomes Salles. Para ele 
o corte de R$ 15 bilhões é um 
paliativo para tentar fechar as 
contas deste ano. “O mercado 
financeiro estima um déficit 
de quase 80 bilhões segundo 
dados do relatório Fiscal de 
junho”, disse.

O próprio presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) afir-
mou que fará bloqueios no Or-
çamento “sempre que precisar”, 
apesar de já ter criticado a pres-
são do mercado e até mesmo 
do Congresso Nacional para 
manter a responsabilidade fis-
cal e realizar cortes nas contas 
públicas. 

Os cortes no Orçamento 
veio após semanas turbulentas 
de dólar disparar no último 
mês a cada manifestação do 
presidente relacionada à polí-
tica fiscal. A interpretação do 
mercado era de que o governo 
não estaria se comprometendo 
com o controle das contas.

Bloqueio ou 
contingenciamento

Os R$ 15 bilhões não são 
exatamente cortes, mas blo-
queios e contingenciamentos. 
Eles representam, na soma de 
R$ 15 bilhões, menos de 0,3% 
do orçamento anual da União, 
que é de R$ 5,5 trilhões. Na 
verdade, o bloqueio é R$ 11,2 
bilhões em despesas que não 
existe verba para pagar, seriam 
para as despesas que não são 
essenciais no momento, e esse 
bloqueio poderia ser revisto as-
sim que as verbas surgirem, ou 
que se regularize as despesas do 
governo em questões essenciais.

“Já o contingenciamen-
to, de R$ 3,8 bilhões são, o 
governo entende como não 
necessárias, e elas vão serão 
anuladas”, explica o presiden-
te do Conselho Regional de 
Economia de São Paulo (Co-
recon-SP), Pedro Afonso Go-
mes. Para ele, podem ser feitos 
novos cortes ainda esse ano, 
mas é pouco provável. 

“Embora o presidente, mi-
nistro da Fazenda e ministra do 
Planejamento e Orçamento do 

Brasil, Simone Tebet deixaram 
claros que se houver necessida-
de, irão cortar gastos, não é pre-
visível neste momento que haja 
outros cortes porque a econo-
mia está indo bem”, explica.

Para ele a equipe econô-
mica do governo já tinha 
previsto problemas advindos 
das eleições. “Eleições, como 
as que irão acontecer em ou-
tubro, sempre provocam um 
certo desequilíbrio nas contas 
públicas porque se requisita 
muitos gastos que talvez não 
fossem tão necessários no mo-
mento”, disse. 

Um dos exemplos seriam 
as emendas parlamentares. Em 
2024, o governo deve pagar o 
maior volume de recursos em 
emendas parlamentares já regis-
trado para o primeiro semestre, 
alcançando algo em torno de 
R$ 30 bilhões. Também deve 
ser o recorde histórico para um 
período pré-eleitoral.

Arcabouço
O governo precisa cum-

prir com as regras do arcabou-
ço para manter as contas em 

equilíbrio, isso porque o arca-
bouço impõe um controle no 
Orçamento governamental. A 
lógica é a seguinte: se os gastos 
do governo se descontrolam, 
investidores passam a duvidar 
da capacidade do país em hon-
rar suas dívidas. Com isso, os 
investimentos diminuem e me-
nos dinheiro entra no país.

Como investidores dão 
preferência para aplicações 
mais seguras — como os títu-
los públicos norte-americanos, 
na prática, uma insegurança 
no Brasil, resulta em uma fuga 
de dólar do Brasil para o exte-
rior, o que torna a moeda mais 
escassa por aqui — e, assim, 
mais cara.

“Como mercado projeta 
gastos muito superiores ao que 
o orçamento do governo pre-
vê; estima-se até 80 bilhões de 
déficit fiscal, os cortes que o 
governo fez até o momento es-
tariam muito aquém do real ne-
cessário”, explica o economista 
e professor do curso de Admi-
nistração e Ciências Contábeis 
na Universidade Guarulhos 
(UNG) Odair Gomes Salles.

Lula Marques/ Agência Brasil

Equipe econômica aponta ser necessário corte R$ 26 bilhões

carla Zambelli diz que sacou arma 
para homem após ter ouvido tiro
Por ana Paula Marques

A deputada federal Carla 
Zambelli (PL-SP) disse em in-
terrogatório ao Supremo Tribu-
nal Federal (STF), no processo 
por porte ilegal, que sacou arma 
para o jornalista Luan Araújo, 
um dia antes do segundo turno 
das eleições de outubro de 2022, 
após ouvir um tiro e ter visto um 
“volume na cintura” dele.

Na época, Zambelli foi fil-
mada apontando uma arma 
para um homem negro em São 
Paulo. No vídeo, ela atravessa a 
rua e entra em um bar com uma 
pistola empunhada, perseguin-
do o jornalista. A parlamentar 
afirmou ao STF que estava 
com um amigo Policial Militar 
(PM), à paisana, e que foi alvo 
de ofensas de Luan Araújo. Na 
confusão, ela disse ter ouvido 
um barulho de tiro e de ter vis-
to o amigo quase caído no chão.

No interrogatório Zambelli 
também afirmou que ter vis-
to um “volume” na cintura do 
jornalista. “Até porque o Luan 
ele tinha um volume, mas outro 
rapaz também tinha um volu-
me na cintura. O outro rapaz 
não consegui identificar, mas 
o Luan, principalmente, tinha 
uma um volume bem grande na 
cintura. Então, na hora liguei 
uma coisa com a outra após 
ouvir o disparo”, afirmou a de-
putada. O teor do depoimento 

foi revelado pela jornalista An-
dreia Sadi, colunista do G1.

Disparos
Ainda segundo o relato da 

deputada, a discussão foi in-
terrompida por um barulho 
de tiro e disse que teve “certe-
za absoluta” de que o disparo 
partiu de Luan, que é apoiador 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT). O disparo, con-
tudo, partiu do polícia, amigo 
de Zambelli. Depois disso, ela 
sacou a arma e perseguiu Luan 
pelas ruas dos Jardins, na capi-
tal paulista.

Quando ocorreu o caso, 
Zambelli era uma das fies 
apoiadoras do ex-presidente 

Jair Bolsonaro (PL), ele con-
corria a presidência e parte dos 
apoiadores próximos dele acre-
ditam que a derrota nas urnas 
se deve pela ação de deputada, 
que caiu negativamente na reta 
final da campanha de Bolsona-
ro. Após o acontecido, Zam-
belli foi afastada do entorno do 
ex-presidente.

No depoimento, Zambelli 
ainda afirmou que naquele dia 
estava em um restaurante com o 
filho e o amigo PM, e teria sido 
ofendida pelo jornalista ao dei-
xar o local. Segundo ela, o rapaz 
teria proferido xingamento, fei-
to gestos com mãos no peito e 
dito “te amo, espanhola”.

O termo, segundo Zambel-

li, tem relação a um trauma. Ela 
explicou que as palavras foram 
utilizadas pela ex-deputada 
Joice Hasselmann após as duas 
romperem a amizade e faz refe-
rência a prostituição.

“Ela disse que em uma con-
versa entre ela e Bolsonaro, eles 
falaram que eu era prostituta 
na Espanha porque eu não sa-
bia quem que era o pai do meu 
filho. E aquilo ali me trouxe 
muita tristeza, porque o João 
tem trauma de não saber quem 
é o pai dele”, disse a deputada, 
chorando.

Ameaças
Ainda no interrogatório, a 

deputada afirma ter recebido 
centenas de ligações na noite 
anterior à discussão. Ela tam-
bém alegou ter recebido di-
versas ameaças por mensagens 
no aplicativo de conversas 
Whatsapp. Ela acusa o depu-
tado federal André Janones 
(Avante-MG) de vazar seu 
número de telefone.

“Depois minha equipe des-
cobriu que o vazamento] veio 
de um perfil do Anonymus, 
grupo que reúne um de coletivo 
hacker, que teria colocado isso 
na rede social. Mas várias men-
sagens falavam que Janones 
tinha passado meu telefone”, 
disse a deputada. Janones, en-
tretanto, disse que nunca teve o 
contato de Zambelli.

Reprodução/X 

Zambelli sacou arma na véspera das eleições de 2022
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‘Trump não deve influenciar 
na situação de Bolsonaro’

‘Kamala eleita, a direita 
toma mais um golpe’

‘Fôlego ou golpe’ Influência
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Outro assunto que o Cor-

reio Político discutiu com 

a cientista política é da 

aposta do ex-presidente 

da República, Jair Bolso-

naro (PL), na vitória de Do-

naldo Trump, nos Estados 

Unidos, para a construção 

de um cenário favorável ao 

seu retorno aqui no Brasil, 

até no sentido de con-

seguir a reversão de sua 

inelegibilidade. De acordo 

com Deysi, o ex-presiden-

te americano não deve 

influenciar nessa questão. 
“Aqui vai depender mais 

de denúncias do [Paulo] 

Gonet, procurador-geral 

da República, e da própria 

composição do STF. Ago-

ra, Bolsonaro tem outro 

fator contra: as pesquisas 

que indicam uma leve 

aprovação em torno do 

nome de Lula”, ressaltou. 

Com o anúncio da desis-

tência da candidatura do 

presidente dos Estados 

Unidos, Joe Biden (De-

mocrata), para a reelei-

ção no país, os olhares 

e as manchetes jorna-

lísticas se voltaram para 

a atual vice-presidenta 

americana, Kamala Har-

ris, que tem o seu nome 

como o principal para 

enfrentar o republicano, 

Donald Trump, em no-

vembro. Harris já rece-

beu apoio de delegados, 

do próprio Biden e da fa-

mília Clinton. Com exclu-

sividade ao Correio Polí-

tico, a cientista política, 

Deysi Cioccari, falou so-

bre essa possível vitória 

e as mudanças que po-

dem ser ocasionadas. “A 

vitória de Kamala pode 

alterar sim o rumo da 

volta da direita no mun-

do, uma vez que os Esta-

dos Unidos são a grande 

potência. 

“Trump voltando, é fôlego 

retomado. Kamala eleita, 

a direita toma mais um 

golpe”, concluiu Deysi. 

Com a vitória de Javier Mi-

lei na Argentina, o próprio 

Correio da Manhã produ-

ziu matéria, no início do 

ano, falando da expecta-

tiva de uma nova onda 

conservadora no mundo.

Muitos se falam sobre a 

influência deste possível 
cenário americano nas 

eleições municipais mais 

polarizadas do Brasil. Para 

ela, isso não deve ter tanta 

influência. “Eleições mu-

nicipais têm uma caracte-

rística muito diferente das 

presidenciais e não devem 

ter apelo no município”.

O ex-deputado federal 

Roberto Jefferson (sem 

partido) pagou R$ 39,5 mil 

para consertar a viatura 

da Polícia Federal contra a 

qual ele disparou 42 vezes 

em 2022, quando agentes 

da corporação cumpri-

ram uma ordem de prisão 

contra o político no Rio de 

Janeiro.

O presidente nacional do 

PSDB, Marconi Perillo, re-

agiu à entrevista do apre-

sentador José Luiz Date-

na, pré-candidato tucano 

em SP, em que ele lista à 

Folha condições ao parti-

do para continuar com a 

pré-campanha e se com-

para a Biden, que desistiu 

nos Estados Unidos.

O ex-deputado foi intima-

do pela Justiça a bancar o 

valor do conserto, após a 

PF encaminhar um laudo 

pericial que aponta 42 dis-

paros de Jefferson no veí-

culo: 25 no teto, 14 no para-

-brisa, dois na lateral e um 

no capô. Informações de 

Aguirre Talento e Mateus 

Coutinho (Folhapress).

“O Datena sabe que o PSDB 

não é um partido dirigido 

por golpistas ou sacanas. 

Eu tenho conversado com 

ele praticamente todos os 

dias, e ele está ciente de 

que, da nossa parte, jamais 

haverá qualquer motivação 

que o deixe inseguro”, disse 

Perillo. Informações de Ca-

rolina Linhares (Folhapress).

Tânia Rego/Agência Brasil

Reuters/Folhapress

Para Deysi, ex-presidente tem novo fator contra

Vice americana é o principal nome para enfrentar Trump
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G20: Brasil reafirma 
compromisso de 

combate ao racismo

O Brasil reafirmou o compro-
misso com o combate ao racismo 
e às desigualdades raciais, durante 
reunião do G20, nesta terça-feira 
(23), no Rio de Janeiro. “No mo-
mento em que, lamentavelmente, 
presenciamos manifestações de 
racismo e discriminação, inclu-
sive no esporte, o Brasil segue 
comprometido em promover a 
igualdade étnico-racial, que é não 
apenas um objetivo nobre, mas 
um imperativo para construir 
um mundo mais justo, inclusive 
sustentável”, afirmou o ministro 
das Relações Exteriores, Mauro 
Vieira, em seu discurso de aber-
tura da segunda sessão Combate 
às Desigualdades e Cooperação 
Trilateral, da Reunião Ministerial 
de Desenvolvimento.

A ministra da Igualdade Ra-
cial, Anielle Franco, que tam-
bém participa do painel de dis-
cussão, reforçou que o combate 
ao racismo e às demais desigual-
dades devem ser compromisso 
não apenas do Brasil, mas mun-
dial: “Sabemos também que re-
solver um problema sistêmico, 
estrutural e histórico não é tarefa 
apenas para um único ministério 
ou sequer um único país”.

Ambos os ministros desta-
caram a importância do com-
promisso assumido pelo Brasil 
em relação à questão. Em dis-
curso na Assembleia Geral da 
ONU em 2023, o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
anunciou a criação voluntária 
do Objetivo de Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS) 18, 
com o objetivo de alcançar a 
igualdade étnico-racial na so-
ciedade brasileira. 

Os ODS são uma agenda 
mundial para acabar com a po-
breza e as desigualdades. Eles 
foram pactuados pelos 193 Es-
tados-Membros da Organização 
das Nações Unidas (ONU) e 

devem ser cumpridos até 2030. 
Ao todo, são 17 ODS. Lula pro-
pôs nacionalmente que se persi-
ga também um 18ª objetivo em 
busca de igualdade étnico-racial.

Combate à fome
Vieira reforçou que a erra-

dicação da pobreza é prioridade 
absoluta para o Brasil, mas que, 
em todo o mundo, esse objetivo 
ainda está distante. “Em 2023, 
chegamos à metade do período 
da Agenda 2030, ainda distantes 
do cumprimento daquilo que foi 
acordado pelos países membros 
da ONU. Não só estamos atrasa-
dos, como até recuamos na con-
cepção de muitos dos Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável, 
como a erradicação da pobreza e 
da fome”, afirmou.

E complementou: “O mun-
do está cada vez mais desigual. 
O 1% mais rico do mundo ficou 
com quase dois terços de toda a 
riqueza gerada desde 2020, se-
gundo dados da Oxfam. Os 10% 
mais ricos são responsáveis por 
metade das emissões de carbono 

no planeta. Em 2020, vimos um 
aumento da desigualdade global 
pela primeira vez em décadas, 
com um incremento de 0,7% do 
índice de Gini Global”. O cha-
mado índice de Gini é um ins-
trumento para medir o grau de 
concentração de renda.

Segundo Franco, o compro-
misso global precisa ser reforçado 
e é preciso que as nações de fato se 
esforcem para erradicar a pobre-
za. “As palavras com as quais nos 
comprometemos hoje não são, na 
sua maioria, ideias absolutamen-
te inovadoras. Na realidade, são 
anseios históricos pela garantia 
da vida digna e da oportunidade 
de se viver bem, que deveriam ser 
condições básicas e óbvias, mas 
que foram transformadas ao lon-
go do tempo em luxos e privilé-
gios”, disse a ministra.

Aliança 
A reunião do G20 começou 

nessa segunda-feira (22). Ao 
longo da semana está prevista 
uma série de eventos no âmbi-
to do G20.

Nesta quarta-feira (24), com a 
presença do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, será realizado o 
pré-lançamento da Aliança Glo-
bal contra a Fome e a Pobreza, 
uma das prioridades da presidên-
cia brasileira do G20.

Franco mencionou também 
a Agenda de Enfrentamento 
à Fome e à Pobreza com foco 
em mulheres negras, que será 
oficialmente lançada, no dia 
seguinte, dia 25. A ministra an-
tecipou que o programa conta-
rá com cinco grandes metas, 26 
ações e mais de R$ 330 milhões 
investidos em políticas públicas 
com este objetivo.

G20
O G20 é composto por Ar-

gentina, Austrália, Brasil, Cana-
dá, China, França, Alemanha, 
Índia, Indonésia, Itália, Japão, Re-
pública da Coreia, México, Rús-
sia, Arábia Saudita, África do Sul, 
Turquia, Reino Unido e Estados 
Unidos, além da União Europeia.

*Com informações da 
Agência Brasil

Ministra da Igualdade Racial representou o país em reunião
Tânia Rêgo/Agência Brasil

Reunião do G20 ocorre desde segunda-feira no Rio de Janeiro

Jair Bolsonaro (PL) tem sido 
alvo de assédio dos postulantes 
à presidência da Câmara dos 
Deputados. Apesar da promes-
sa de apoio do ex-presidente 
ao escolhido pelo presidente 
da Casa, Arthur Lira (PP-AL), 
os pré-candidatos ao posto se 
anteciparam, procurando dire-
tamente o ex-presidente ou en-
viando emissários para abertura 
de diálogo com ele.

O apoio de Bolsonaro tam-
bém pode ser fundamental para 
consolidar votos do PL, que tem 
a maior bancada na Câmara, com 
93 parlamentares, além de depu-
tados bolsonaristas que integram 
outras bancadas.

A eleição para o comando da 
Câmara será realizada em feve-
reiro. Lira não pode concorrer 
à reeleição agora. A disputa de 
congressistas para obter o seu 
aval destoa da situação vivida 
no Senado, em que Davi Alco-
lumbre (União Brasil-AP) é o 
favorito para suceder Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG).

Apontado como o preferido 
de Lira para a disputa, o líder 
do União Brasil, Elmar Nasci-
mento (BA), procurou direta-
mente Bolsonaro, com quem se 
reuniu em maio.

Segundo relatos, Bolsonaro 
lembrou do apoio de Elmar na 
disputa presidencial de 2022, 
quando o deputado criticou pe-
tistas durante atos na Bahia, um 
dos redutos eleitorais do PT. Na 

negociação, há oferta de lugar 
de destaque para o PL na Mesa 
Diretora da Casa. Apesar disso, 
não houve nenhuma indicação 
concreta de apoio.

O presidente do Republica-
nos, Marcos Pereira (SP), chegou 
a ser vetado pelo ex-presidente 
após insatisfação com sinaliza-
ções do parlamentar ao governo 
Lula (PT), mas isso foi contor-
nado, segundo aliados dos políti-
cos, após encontro dos dois.

Bolsonaristas se irritaram 
com declarações de Pereira de-
fendendo o andamento de ma-
térias relacionadas ao combate 
às fake news e à regulação da 

inteligência artificial, mas duas 
pessoas próximas a Bolsonaro 
dizem que isso não justifica um 
novo veto ao deputado.

Apoiadores de Pereira apos-
tam no empenho do governador 
de São Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos). A expectati-
va é que Tarcísio atue em favor 
da candidatura de Pereira não 
apenas junto a Bolsonaro mas 
também à bancada paulista na 
Câmara e ao PL.

Integrantes da legenda afir-
mam ter recebido uma sinali-
zação positiva do governador 
nesse sentido. Mas aliados de 
Tarcísio minimizam a hipótese 

de envolvimento mais incisivo 
do governador.

Dizem que, por ser filia-
do ao Republicanos, não tem 
como negar um pedido do 
presidente de seu partido. Mas, 
no primeiro momento, não há 
disposição de se dedicar enfati-
camente à campanha.

Também na disputa pela 
cadeira de Lira, o líder do PSD, 
Antonio Brito (BA), se reuniu 
no começo do mês com Bolsona-
ro, de quem recebeu “a medalha 
dos três is”, que o ex-chefe do Exe-
cutivo entrega a aliados.

conversa foi intermediada 
pelo bolsonarista Reinhold Ste-
phanes Junior (PSD-PR) e pelo 
ex-deputado Major Vitor Hugo 
(PL-GO), que foi líder do gover-
no Bolsonaro na Câmara.

Brito também conta com a 
torcida do ex-ministro Ricardo 
Salles (PL-SP) e do advogado 
Ives Gandra Martins, alinhado a 
Bolsonaro.

No dia 12 de maio, Brito foi 
entrevistado por Ives Gandra em 
seu programa de televisão “Ana-
tomia do Poder”. Nele, o advoga-
do o chamou de seu “sobrinho de 
coração”, referindo-se ao deputa-
do como Toni.

O movimento de aproxi-
mação com Bolsonaro exige 
delicadeza dos concorrentes à 
presidência da Câmara para não 
melindrar os governistas.

Por Catia Seabra e Victoria 
Azevedo (Folhapress)

candidatos à sucessão de lira 
querem o apoio de Bolsonaro

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Arthur Lira fica como presidente até fevereiro

CORREIO BASTIDORES

Dois ex-governadores do 
Paraná na disputa em Curitiba

Rio: Vice de Paes será 
decidido apenas em agosto

PSD avalia nomes para a chapa

Vários candidatos na disputa

Richa tenta resgate da imagem

Dois nomes fortes da po-

lítica paranaense estão 

dispostos a disputar a 

Prefeitura de Curitiba: os 

ex-governadores Roberto 

Requião e Beto Richa. O 

primeiro, depois de anos 

sendo filiado ao MDB, saiu 
do partido e foi para o PT, 

para ser oposição a Ratinho 

Júnior, atual governador 

do Paraná, e palanque para 

Lula nas eleições de 2022. 

Crítico dos rumos do PT no 

Palácio do Planalto, deixou 

a sigla e foi para o Mobiliza, 

que está se reestruturan-

do na capital paranaense. 

Segundo ele, sua pré-can-

didatura serve para dar ao 

povo curitibano um nome 

experiente e que sabe 

aquilo que a cidade precisa 

para crescer novamente. 

Por receio de que a opo-

sição possa usar uma 

chamada de vídeo íntima 

para prejudicar a chapa, 

o deputado Pedro Paulo 

(PSD), então favorito para 

ser o vice de Eduardo Paes 

à Prefeitura do Rio de Ja-

neiro, resolveu desistir da 

disputa. Com isso, cresce 

a possibilidade de outros 

nomes dentro do partido, 

como Carlo Caiado, presi-

dente da Câmara Munici-

pal, e Eduardo Cavaliere, 

de compor a chapa. 

A escolha de um nome 

de sua confiança se deve 
pela possibilidade de Edu-

ardo Paes se desvincular 

do Poder Público Munici-

pal e se lançar a Governa-

dor do Rio de Janeiro em 

2026. Por isso, o nome do 

vice só será divulgado nos 

últimos dias de registro 

da chapa. 

Na convenção do PSD, 

Pedro Paulo foi chamado 

de “é o nosso vice”, quan-

do foi chamado para dis-

cursar

Alas do PSD indicam os 

prós e contras para Edu-

ardo Cavaliere e Carlo 

Caiado, mas há quem 

ainda aposta que Pedro 

Paulo possa voltar atrás 

até agosto. Para o ex-se-

cretário de Paes, mesmo 

com sua boa gestão na 

Casa Civil, sua idade pesa, 

já que poderia se tornar 

prefeito com 31 anos, algo 

que muitos consideram 

precoce para um jovem 

na política. Caiado está 

no quinto mandato como 

vereador e sua condução 

na Câmara Municipal vem 

sendo elogiada por diver-

sos partidos, além de ter 

um trâmite nos bastido-

res da política carioca. 

Os dois devem disputar 

a prefeitura com Andrea 

Caldas (PSOL), Cristina 

Graeml (PMB), Luizão 

Goulart (Solidariedade), 

Maria Victoria (PP), Ney 

Leprevost (União Bra-

sil), Samuel de Mattos 

(PSTU) e os favoritos Lu-

ciano Ducci (PSB), que 

vem com uma frente 

ampla de esquerda con-

tra Eduardo Pimentel 

(PSD), atual vice-prefeito, 

já que Rafael Greca não 

pode ser reeleito, pois 

está no segundo manda-

to, que costura apoios do 

PL e do Novo, de Deltan 

Dallagnol.

Beto Richa vem pelo 

PSDB, que está muito en-

fraquecido na época em 

que fora governador do 

Paraná (2011–2018). Mes-

mo assim, acredita que 

pode ter êxito, por suas 

obras enquanto fora pre-

feito de Curitiba (2005-

2010). Richa tentou ser 

senador em 2018, mas 

ficou apenas em sexto 

lugar. Depois, tentou ser 

deputado federal, mas 

os escândalos que o le-

varam para a prisão três 

vezes entre outubro de 

2018 e novembro de 2019 

podem ter atrapalhado 

a eleição. Ele assumiu 

a vaga depois que um 

correligionário perdeu a 

vaga por decisão da Jus-

tiça Eleitoral.

Agência Senado

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Roberto Requião foi senador por Paraná de 2011 a 2019

Eduardo Paes que nome de confiança na chapa



6 Quarta-feira, 24 de Julho de 2024Economia

Governo de SP conclui 
privatização da Sabesp

Começa hoje consulta ao 
3º lote de restituição do IR

CORREIO ECONÔMICO

IPC-S acelera Educação lidera

Novo recorde

Tarifa reduzida

Destaque ‘doce’

Papel social

Maior oferta de ações da 
história do setor de sanea-
mento nacional, a privati-
zação da Sabesp teve seu 
processo concluído pelo 
governo paulista, nessa 
terça-feira (23).  

O certame atingiu R$ 
14,8 bilhões, dos quais R$ 
6,9 bilhões serão pagos 
pela Equatorial Energia, 
que arrematou, sem con-
corrência, 15% do capital 

da empresa, ao preço de 
R$ 67 por ação. A deman-
da do mercado totalizou 
R$ 187 bilhões.  

Pelo acordo, a Equato-
rial está impedida de ven-
der as ações adquiridas 
na oferta pública até 31 de 
dezembro 2029, quando 
finda o ciclo de universali-
zação do saneamento, es-
tabelecido pelo governo 
bandeirante.

A partir dessa quarta-feira 
(24), o contribuinte pode-
rá consultar se tem direito 
ao terceiro lote de restitui-
ção do Imposto de Renda 
(IR) de 2024, cujo paga-
mento está programado 
para o próximo dia 31, por 
meio da conta informada 
na entrega da declaração 
ou na chave Pix indicada.  

Para saber quando 
vai receber a restituição 
do Imposto de Renda, é 
preciso abrir o site Meu 

Imposto de Renda e, na 
lista de serviços, clicar 
“Consultar a Restituição”, 
acessar o link (https://
www.restituicao.receita.
fazenda.gov.br/#/), in-
formando o CPF, ano do 
exercício da declaração e 
data de nascimento. 

A consulta visa aferir 
pendências e se o con-
tribuinte ‘caiu na malha 
fina’, evitando que este 
gaste um valor que se-
quer entrou na sua conta.  

Ao descrever firme tra-
jetória ascendente, o IP-
C-S (Índice de Preços ao 
Consumidor Semanal), 
passou, de 0,26%, na 1ª 
quadrissemana de julho, 
para 0,30%, na 2ª, e agora 
variou 0,34%, na 3ª. Com 
esse resultado, o indica-
dor acumula variação de 
3,92% em 12 meses. 

Entre quatro das oito clas-
ses de despesas do IPC-S 
na 3ª quadrissemana des-
te mês, o destaque coube 
à Educação, leitura e re-
creação, que subiu 1,39% 
para 2,35%, sob o peso do 
crescimento de preços 
das passagens aéreas, 
cuja variação ‘saltou’ de 
7,76% a 13,83%.

Alavancado pelo agrone-
gócio, o Porto de Santos 
bateu novo recorde de 
movimentação no 1º se-
mestre do ano (1S24), ao 
contabilizar 89,1 milhões 
de toneladas, volume 10,2% 
maior que igual período 
de 2023 (1S23). Em junho, 
foram movimentadas 16,3 
milhões de toneladas. 

Juntamente com a vi-
gência do novo contrato, 
passa a valer também a 
tarifa reduzida que, ini-
cialmente, corresponderá 
a um valor 10% inferior às 
tarifas social e vulnerável, 
1 % mais baixo para aquela 
residencial e 0,5% menor 
que o praticado entre as 
demais categorias. 

A movimentação anual 
do Porto de Santos  dupli-
cou em 15 anos, com des-
taque para os embarques 
de açúcar, que somaram 
12 milhões de toneladas 
no 1º semestre (+48,6); de 
1,2 milhão de toneladas 
de carnes (+27,5%) e  de 1,2 
milhão de toneladas de 
café em grãos (+62%). 

Ao abordar o ‘papel so-
cial’ a ser desempenhado 
pela Sabesp, o secretário 
de Parcerias em Inves-
timentos, Rafael Benini 
assinalou: “É importante 
que, embora a Sabesp 
agora seja ainda do Esta-
do, mas minoritária, ela 
continua sendo patrimô-
nio de São Paulo”. 

Divulgação Sabesp 

Marcelo Camargo - Agência Brasil

Sabesp: oferta de ações da cia. foi a maior da história

Pagamento da restituição está previsto para o dia 31

Cortes insuficientes poderão 
exigir mudança da meta fiscal
Para especialistas, projeções de receitas estariam ‘superdimensionadas’

Por marcello Sigwalt

Por considerarem ‘insufi-
ciente’ a medida de congela-
mento de R$ 15 bilhões de ver-
bas orçamentárias – a exemplo 
do que afirmou, no início da 
semana, o economista e ex-pre-
sidente da Instituição Fiscal In-
dependente (IFI), Felipe Salto 
– economistas alertam para o 
risco iminente de rediscussão 
da mudança da meta fiscal, uma 
vez que as projeções de receitas 
do governo estariam ‘superdi-
mensionadas’.   

A confirmação ontem do 
congelamento de R$ 15 bilhões 
no Orçamento deste ano, anun-
ciada pelo ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad (PT) foi 
considerada por economistas 
como ‘medida positiva’, porém 
insuficiente para que as contas 
públicas atinjam a meta de dé-
ficit zero.

Metafórica, a equipe de aná-
lise macro da consultoria XP 
traduziu o anúncio da Fazenda 
como ‘um pequeno passo de 
um longo caminho a percorrer’, 
com base em  ‘pequenos ajus-
tes, em cada relatório bimes-

tral, seja pelo lado das receitas, 
quanto das despesas’. 

Visão similar apresenta a 
economista-chefe de Brasil da 
Galápagos Capital, Tatiana 
Pinheiro, para quem, o conge-
lamento anunciado seria insu-
ficiente. “Na nossa avaliação, 
o governo continua superesti-
mando a arrecadação, de R$ 38 
bilhões superior à nossa estima-

tiva. Já revisão feita em despesas 
foi mais realista. Nossa estima-
tiva de contingenciamento ne-
cessário é de R$ 33 bilhões”.

Embora considere ‘não des-
prezível’ o volume de despesas 
discricionárias contingenciadas 
e bloqueadas, o chefe de ma-
croeconomia do ASA, Jeferson 
Bittencourt, entende que o 3º 
Relatório Bimestral de Avalia-

ção de Receitas e Despesas não 
trouxe o conforto esperado.

No detalhe, os especialis-
tas da XP acrescentam que as 
projeções de receitas se man-
têm acima de suas expectativas. 
“Não houve entrada significati-
va de recursos provenientes do 
CARF, de operações tributárias 
ou de subvenções de ICMS no 
primeiro semestre deste ano

Divulgação

Além de insuficiente, para economistas, medida ‘superestima projeção de receitas’

Por marcello Sigwalt

‘Puxado’ pela expansão de 
5,3% da receita de pequenas 
e médias indústrias, o fatura-
mento das pequenas e médias 
empresas (PMEs) em junho 
último avançou 1,2%, no com-
parativo anual, aponta o Índice 
Omie de Desempenho Eco-
nômico das PMEs (IODE-P-
MEs). Já no acumulado de ja-
neiro a junho (1S24), a alta do 
segmento é, ainda mais, expres-
siva, chegando a 4,3%, igual-
mente no comparativo anual.  

O destaque das PMEs da 
indústria, por sua vez, coube 
às atividades de fabricação de 
celulose, papel e produtores de 
papel, além de móveis, impres-
são e reprodução de gravações. 

Segundo o economista e ge-
rente de Indicadores e Estudos 
Econômicos da Omie (plata-
forma de gestão ERP), Felipe 
Beraldi, “em virtude da resi-
liência do mercado de trabalho, 

com o desemprego se aproxi-
mando do reduzido patamar 
histórico de 7% nos últimos 
meses, e ainda sob os efeitos 
da queda dos juros iniciada em 
agosto do último ano, é espera-
do que as PMEs mantenham a 
tendência de crescimento no 
segundo semestre e encerrem 

2024 com faturamento 4,3% 
maior ante 2023”.  

Ao chamar a atenção para 
o fator ‘recuperação do comér-
cio’, por sua vez, puxado pela 
alta de 6,9% do faturamento do 
segmento atacadista, no com-
parativo anual – em que pese 
o recuo do varejo, serviços e 

infraestrutura, na comparação 
anual, de 1,3%, 1,7% e 4,1% 
respectivamente – Beraldi co-
menta: “Ainda que o resultado 
de junho aponte certo desaque-
cimento ante os meses anterio-
res – especialmente no setor de 
Serviços –, ainda é cedo para 
antever que esse movimento 
seja uma tendência mais dura-
doura no curto prazo, diante de 
um contexto de consumo ainda 
sustentado pelo avanço da ren-
da das famílias”.

Mesmo com as enchen-
tes que paralisaram parte da 
economia do RS, dados do 
IODE-PMEs indicam recu-
peração parcial da atividade 
econômica no estado gaúcho, 
uma vez que, segundo o mes-
mo índice, as PMEs gaúchas 
cresceram 9,7% em junho 
na margem, o que represen-
tou uma recuperação parcial 
da queda ocorrida em maio, 
quando houve recuo 17% 
ante a abril.

Faturamento de PmEs aumenta 1,2% 
Portal da Indústria

Pequenas e médias indústrias ‘turbinaram’ segmento 

PPPs batem novo recorde em junho

Senacon aplica multa contra teles

Com 40 licitações concluí-
das em junho último, as Parce-
rias Público-Privadas (PPPs) 
bateram novo recorde, soman-
do  186 delas, desde o início do 
ano, aponta levantamento da 
consultoria Radar PPP.

Para tal desempenho excep-
cional em 2024, a contribuição 
da concessão do sistema de 
abastecimento de água e esgo-
to em Sergipe foi determinan-
te, assim como os projetos de 
novas escolas estaduais de São 

Paulo, divididas em dois lotes, 
o que permitiu atender 14 ci-
dades na zona oeste do estado e 
outras 16, na zona leste.

No caso específico da PPP 
de Sergipe, a modelagem do 
contrato teve o apoio do BN-
DES (Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e 
Social), em que os respectivos 
serviços vão atender a 74 muni-
cípios. No total, o investimento 
estimado é de R$ 6,3 bilhões. 
Já no caso de SP, os dois lotes 

terão direito a receber investi-
mentos no montante superior a 
R$ 2 bilhões.

Outro destaque dado pelo 
Radar PPP, também no estado 
de São Paulo, se refere à uma 
qualificação pelo PPI (Progra-
ma de Parcerias de Investimen-
tos), de quatro novos projetos 
de mobilidade, abrangendo 
trens e veículos leves sobre tri-
lhos nas regiões de São José dos 
Campos, Santos, Campinas e 
Sorocaba.

Próximo de completar qua-
tro anos, o marco legal do sa-
neamento é considerado por 
analistas um dos ‘motores’ da 
expansão do número de novas 
PPPs, que somaram 321, desde 
sua sanção.  

Para que este mercado se 
mantenha aquecido, o Radar 
PPP condiciona o apoio da 
União aos projetos, na estrutu-
ração dos contratos, treinamen-
to de gestores públicos e garan-
tias contratuais. (M.S.)

Publicidade enganosa re-
lacionada à primeira versão da 
tecnologia 5G. Mediante esse 
argumento, a Secretaria Nacio-
nal do Consumidor (Senacon) 
do Ministério da Justiça, mul-
tou as empresas de telefonia Oi, 
Vivo e TIM, conforme nota di-
vulgada, nessa terça-feira (23), 
pela pasta.

De acordo com o comuni-
cado ministerial, o montante de 
sanções aplicado atingiu a soma 
de R$ 4,7 milhões: em recupe-

ração judicial, a Oi foi multada 
em R$ 1,3 milhão; a Telefônica 
Brasil (dona da Vivo) em R$ 
1,4 milhão; e a TIM em R$ 2 
milhões. Embora tenha sido 
excluída dessa rodada de pena-
lidades, a Claro já havia sido 
multada anteriormente em R$ 
922,8 mil, por prática idêntica.  

Como justificativa central 
para a medida, a Senacon sus-
tentou que as penalidades de-
correm do fato de as teles não 
terem esclarecido de forma sa-

tisfatória as ‘limitações das pri-
meiras tecnologias empregadas 
na comercialização da 5G, tam-
bém conhecidas no meio como 
Dynamic Spectrum Sharing 
(DSS) e refarming.

A constatação é que, ante 
à versão 4G, o 5 G continua 
aquém da velocidade alta de 
navegação e da latência baixa,  
principais vantagens do 5G 
“puro”, que se baseia em redes 
independentes. 

Adiante na nota, a Senacon 

argumenta que ‘os consumido-
res foram induzidos ao erro, 
pois acreditaram que já pode-
riam usufruir da Internet móvel 
de 5ª geração no Brasil, quando, 
na verdade, o serviço oferecido 
se tratava de uma versão infe-
rior. Para o órgão, ‘tais práticas 
violam normas estabelecidas no 
artigo 6º do Código de Defesa 
do Consumidor,  no que se re-
fere à clareza e veracidade das 
informações veiculadas, apon-
tou a secretaria’. (M.S.)
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Clássico

Diretor Novidades

Fora

CONFIRMADO

O presidente da 
França, Emma-
nuel Macron, 
confirmou, nesta 
terça-feira (23), 
que a cerimônia 
de abertura dos 
Jogos Olímpicos 
será realizada 
conforme o cha-
mado plano A.

Os Jogos serão 
abertos nesta sexta-feira (26), sob um esquema de seguran-
ça sem precedentes, com um desfile náutico das delega-
ções em um percurso de seis quilômetros ao longo do rio 
Sena, a primeira abertura fora de um estádio. “É exatamente 
o roteiro que foi decidido no começo, que, agora, podemos 
assumir. Todas as verificações de segurança foram feitas”, 
afirmou Macron em entrevista ao canal France 2.

Nos últimos meses, devido ao receio de um atentado 
terrorista, cogitou-se reduzir a dimensão da cerimônia.

O presidente disse lamentar os transtornos causa-
dos aos parisienses pelo aparato policial, que exigiu fe-
char ao trânsito grande parte da capital francesa desde 
o último dia 18. “Agradeço a todos os compatriotas im-
pactados no cotidiano. Mas são essas restrições que nos 
permitem garantir a segurança.”

Inicialmente anunciado 
para o Kleber de Andrade, o 
Clássico dos Gigantes deve 
acontecer no Nilton Santos. 
O Vasco costurou acordo 
com o Botafogo, que cede-
rá o estádio para o jogo con-
tra o Fluminense.

Após conflitos com a visão 
do presidente Pedrinho, o 
executivo Pedro Martins 
deixou o Vasco. Agora, ele 
foi anunciado como novo 
Diretor de Futebol do Bo-
tafogo. Ele chega com 
aval de John Textor.

O Fluminense deve tentar 
surpreender o Palmeiras 
com seus novos reforços. 
O técnico Mano Menezes 
treinou com Nonato e Ser-
na no time titular, indican-
do que os atletas não vie-
ram para compor elenco.

Torcedores do Leixões, clu-
be português que está na 
mira do Flamengo para 
ser comprado como ‘saté-
lite’, fizeram um protesto 
mandando o Rubro-Negro 
“meter o pé” e afirmando 
não serem bem-vindos.

Ricardo Stuckert

Macron confirmou abertura no Sena

CORREIO NO MUNDO

Censura I

Deslizamento I Deslizamento II

Censura II

TRANSFOBIA

O CEO da Tesla 
e do X (antigo 
Twitter), Elon 
Musk, foi criti-
cado e acusa-
do de discurso 
transfóbico ao 
comentar a 
redesignação 
de gênero que 
sua filha, Vi-
vian Jenna Wil-
son, passou em 2022. O bilionário acredita que a herdeira 
(nasceu Xavier) foi “morta pelo vírus da mente acordada” 
e contou ter sido enganado para permitir que a jovem 
tomasse bloqueadores de puberdade. Musk afirmou 
que assinou documentos permitindo a cirurgia da filha 
e se arrependeu. “Fui basicamente enganado para assi-
nar documentos para um dos meus filhos mais velhos, 
Xavier. Isso foi antes de eu ter qualquer entendimento 
do que estava acontecendo”, lembrou. “A Covid-19 estava 
acontecendo, então houve muita confusão e me disse-
ram que Xavier poderia cometer suicídio”.

Musk ressaltou que sua missão agora é erradicar o 
procedimento de mudança de gênero para crianças e 
adolescentes após a transição de sua filha. “Sou contra e 
irei destruir o vírus da mente woke depois disso.”

A cinco dias das eleições 
na Venezuela, o regime 
do ditador Nicolás Ma-
duro, que governa o país, 
bloqueou o acesso a sites 
de notícias independen-
tes, de acordo com uma 
ONG e o sindicato da im-
prensa.

Pelo menos 229 pessoas 
morreram na segunda 
(22) após um deslizamen-
to de terra no distrito de 
Geze-Gofa, no sul da Eti-
ópia, anunciaram as au-
toridades locais. As ope-
rações de salvamento 
prosseguiam na terça (23).

“A informação que temos 
até agora indica a morte de 
148 homens e 81 mulheres, 
um total de 229 pessoas 
que perderam a vida”, afir-
mou o serviço de comuni-
cações de Gofa em comu-
nicado. O caso ocorreu em 
uma área montanhosa.

O VE Sin Filtro, organização 
que documenta censura, 
afirma que as restrições 
foram impostas às opera-
doras de internet estatais 
e privadas venezuelanas. 
Sindicato Nacional dos Tra-
balhadores da Imprensa 
endossou a denúncia.

Reprodução

Elon Musk foi acusado de transfobia

Kamala à frente de Trump

Mesp diz não ter culpa por Kit

Kamala tem vantagem numérica a Trump após saída de Biden

Kit de uniformes do Time Brasil em Paris vem causando polêmica

por Fernanda perrin 

(Folhapress)

Na primeira pesquisa reali-
zada após a desistência de Joe 
Biden, Kamala Harris apare-
ce numericamente à frente de 
Donald Trump e supera o re-
publicano fora da margem de 
erro quando o candidato inde-
pendente Robert F. Kennedy 
Jr. é incluído entre as opções. O 
levantamento Reuters/Ipsos foi 
realizado na segunda (22) e ter-
ça (23). Foram ouvidas 1.241 
pessoas em todo o país.

Quando apenas Kamala e 
Trump são apontados como 
opções, a democrata alcança 
44% das intenções de voto, 
contra 42% do republicano. A 
diferença entre os dois está den-
tro da margem de erro da pes-
quisa, de 3 pontos percentuais.

No entanto, quando Ken-
nedy é incluído entre as opções, 
Kamala obtém 42% contra 
38% de Trump. O independen-
te alcança 8% das intenções.

Segundo a pesquisa, aumen-
tou o percentual de americanos 
que declaram ter uma opinião 
favorável sobre Kamala, de 
39% em uma pesquisa realizada 
na semana passada, para 44% 
agora. No caso de Trump, o 
percentual se manteve o mes-
mo (41%).

Democratas têm uma vi-
são mais favorável de Kamala 
do que de Biden (91% contra 
80%). Apenas 26% dos eleito-
res do partido defenderam que 
múltiplos candidatos disputem 
a vaga do presidente na chapa - 
o restante apoia que a agremia-
ção se una em torno da vice já.

A Ipsos observou ainda que 
83% de todos os eleitores regis-
trados apoiam a saída do presi-
dente da corrida. O percentual 
é ainda maior entre democratas 
(86%), e um pouco menor en-
tre independentes (79%).

Quase metade dos ame-
ricanos aptos a votar (48%) 
concordam que Kamala seja a 
candidata democrata, subindo 
para 89% entre democratas.

O desempenho de Kamala é 
melhor do que o que vinha sen-
do observado em pesquisas an-
teriores, com a ressalva de que 
até então as pesquisas citavam 
o seu nome apenas como uma 
hipótese. O boom em torno da 
candidata, desde que se tornou 
a provável candidata à Presi-
dência, é uma das explicações 
para o resultado.

A candidatura de Kamala 
ainda não foi oficializada pelo 
Partido Democrata, embora 
seu nome tenha sido endossado 
pela maior parte dos membros 
mais importantes da sigla.

por Ana Cora Lima (Folhapress)

O kit de uniformes forneci-
dos aos atletas brasileiros para as 
Olimpíadas 2024 virou alvo de 
críticas. Depois das reclamações 
públicas do material de alguns es-
portistas, o Ministério do Espor-
te (Mesp) se pronunciou sobre 
a polêmica nesta segunda-feira 
(22). Em nota, o órgão reiterou 
que a responsabilidade é do Co-
mitê Olímpico do Brasil (COB).

O Mesp começa o comuni-
cado negando ser responsável 
pelos uniformes dos atletas. “É 
falsa a informação que o Minis-
tério do Esporte seja responsável 
por confeccionar e fornecer kits 
de uniforme e equipamentos 
para a delegação brasileira que 
irá competir nos Jogos Olím-
picos de Paris”, explicou. “É 
responsabilidade do Comitê 
Olímpico do Brasil (COB) a 
distribuição das roupas de via-
gens, desfile, cerimônia de aber-
tura e dia a dia na Vila Olímpica 
para todos os atletas brasileiros”..

Ainda na nota, o Ministério 
do Esporte ressalta que o apoio 
do governo se dá por meio do 
Bolsa Atleta, um programa con-
tínuo mensal, que nesta edição 

das olimpíadas, contempla 88% 
dos 276 atletas classificados para 
as Olimpíadas. “O Ministério 
reitera que se mantém compro-
metido em apoiar e promover o 
desenvolvimento esportivo e a 
participação dos atletas brasilei-
ros, concentrando suas principais 
ações em áreas diretamente liga-
das ao incentivo e ao suporte ao 
esporte nacional”, publicou.

José Fernando Ferreira, atle-
ta do decatlo conhecido como 
Balotelli, foi o primeiro a se 
queixar abertamente do mate-
rial. Ele disse os uniformes re-
cebidos são insuficientes para a 
quantidade de provas que dis-
puta e que precisou arcar com a 

compra de sete pares de sapati-
lhas do próprio bolso.

Fernando Ferraz, também 
do decatlo, contou que irá lavar 
o material na Vila Olímpica. 
“Vou passar mais de 20 horas na 
pista de atletismo, dois dias de 
competição divididos em quatro 
etapas, e recebi apenas uma re-
gata, um macaquito e um short 
balão. Assim que terminar as 
provas do primeiro dia, terei que 
voltar para a Vila Olímpica e 
lavar meu material ou competir 
com ele sujo”, disse Ferraz.

Izabela Silva, do lançamen-
to de disco feminino desabafou 
após receber roupas masculinas 
e nenhuma peça feminina por-

que, segundo foi informada, 
não havia tamanhos maiores 
do que o médio. A distribuição 
dos uniformes de competição 
cabe a cada confederação e ao 
fornecedor escolhido. A Con-
federação Brasileira de Atletis-
mo (CBAt) trabalha em parce-
ria com a Puma.

Imagens de atletas do vôlei 
feminino recebendo uniformes 
em sacos plásticos viralizaram 
nas redes sociais, aumentando 
ainda mais a repercussão nega-
tiva do material. Além disso, 
duas atletas do rugby mostra-
ram que pretendiam trocar as 
saias do uniforme feminino por 
calças compridas.

Reprodução / X - @KamalaHarris

Divulgação

Kamala Harris apresenta vantagem na primeira pesquisa

Uniformes 
vêm 
recebendo 
críticas dos 
torcedores e 
dos próprios 
atletas 
olímpicos

Hamas e Fatah assinam 
um acordo histórico

tratado visa formar 
governo de unidade

Os grupos palestinos Ha-
mas e Fatah, que regem a Faixa 
de Gaza e a Cisjordânia, res-
pectivamente, assinaram nesta 
terça (23) um acordo para en-
cerrar suas divisões e formar um 
governo de unidade nacional 
provisório após o fim da guerra 
iniciada em outubro.

O anúncio foi feito pelo 
Ministério das Relações Exte-
riores da China, onde o diálogo 
se desenrolava desde domin-
go (21). O primeiro encontro 
aconteceu em abril, e a segunda 

rodada, originalmente planeja-
da para o mês passado, foi adia-
da após rusgas entre os grupos.

A negociação, que envolve 
os rivais mais notórios e outros 
12 grupos, tem o potencial de 
encerrar uma luta pelo poder 
que se arrasta há 17 anos. A ri-
validade entre ambos remonta a 
2007, quando o Hamas expul-
sou o Fatah da Faixa de Gaza 
após enfrentamentos entre 
combatentes dos dois grupos 
deixarem dezenas de mortos e 
feridos no território palestino.

Mesmo após a expulsão, o 
Fatah continuou controlando 
politicamente a Autoridade Pa-
lestina, espécie de governo de 
transição da Palestina estabele-
cido em acordo com a comuni-
dade internacional e liderado 
por Mahmoud Abbas. Agora 
resta saber se o acordo, que não 
estabelece um prazo para a for-
mação do novo governo, sobre-
viverá às realidades no terreno.

O encontro foi celebrado 
em meio a tentativas de media-
dores internacionais de alcan-

çar um acordo de cessar-fogo 
para Gaza. Um dos principais 
pontos de discórdia é “o dia 
seguinte” ao conflito. Ou seja, 
como o território governado 
pelo Hamas será administrado 
uma vez que a guerra termine. 
Enquanto a facção terrorista 
não abre mão de se manter no 
poder em Gaza, o primeiro-mi-
nistro de Israel e líder do gover-
no mais à direita da história, 
Binyamin Netanyahu, afirma 
que a guerra vai continuar até 
que o grupo seja aniquilado.

A ministra Maria Thereza 
de Assis Moura, presidente do 
Superior Tribunal de Justiça, 
manteve a prisão preventiva do 
homem acusado da morte de 
um torcedor do Fluminense em 
2023. Na decisão, ela afirma que 
os pedidos da defesa devem ser 
avaliados no julgamento defini-

tivo do caso. Assim, ela negou o 
habeas corpus ao policial penal. 
Na ocasião, em abril de 2023, o 
torcedor foi morto e outro ficou 
gravemente ferido após a pri-
meira partida entre Flamengo e 
Fluminense da final do Campeo-
nato Carioca. Marcelo de Lima, 
inspetor de Polícia Penal que 

não estava em serviço, foi preso 
em flagrante pela Polícia Militar.

Ao STJ, a defesa do acusado 
alegou legítima defesa. Isso por-
que o crime ocorreu após uma 
discussão. Argumentou ainda 
que os requisitos legais da prisão 
preventiva não estariam presen-
tes e que o policial é réu primário 

e tem residência fixa.
Maria Thereza entendeu que 

o pedido de liminar confunde-se 
com o mérito do habeas corpus. 
Nos dois casos, a defesa quer a re-
vogação da prisão preventiva e a 
soltura do acusado.

Por Ana Pompeu 
(Folhapress)

Assassinato de tricolor segue sem solução
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RiR: De produtos de vestuário, 
alimentação e até automóvel
Rock in Rio 2024 quebra recordes com mais de 300 produtos licenciados

A 
tão esperada 
abertura de 
portões para a 
edição que vai 
comemorar os 

40 anos do Rock in Rio está 
há menos de dois meses de 
distância. Faltando apenas 51 
dias, a organização apresenta 
para 2024 uma variedade de 
mais de 300 produtos oficiais 
e licenciados com a marca do 
festival, com preços para todos 
os bolsos e cobertura nacional. 
Entre os números superlativos, 
serão uma tonelada e meia de 
chocolates KitKat, o equivalen-
te a cerca de 36 milhões de uni-
dades, 35 milhões de latinhas 
Coca-Cola, 10 milhões de chi-
cletes Trident, seis milhões de 
embalagens de salsichas Seara 
e uma linha exclusiva de carros 
Polo Rock in Rio da Volkswa-
gen – são quase 100 milhões 
de unidades de produtos li-
cenciados com apenas cinco 
produtos. Junto com a Angra 
Marcas, empresa parceira no li-
cenciamento da marca Rock in 
Rio, esse marco vem crescendo 
exponencialmente, desde 2011. 
Ao longo das edições no Brasil, 
o Rock in Rio já atingiu a mar-
ca de mais de 3.6 mil produtos 
licenciados. 

A venda de produtos ofi-
ciais e licenciados supera anual-
mente as expectativas não ape-
nas do público, mas também da 
própria organização, que con-
tinuamente busca inovações 
associadas a uma alta qualidade 
na entrega aos consumidores. 
O sucesso ao longo das edi-
ções incentiva a associação das 
marcas com o evento, além de 
estimular a criação crescente de 
produtos que incorporam um 
cuidado meticuloso nos deta-
lhes, uma característica intrín-
seca ao DNA do festival.

“A cada ano o Rock in Rio 
se consolida ainda mais como 
uma plataforma de comunica-
ção, que busca dialogar com 
públicos variados e com uma 
pluralidade de conteúdos e ex-
periências que vai muito além da 
música. Associar-se com a marca 
Rock in Rio entrega para as em-
presas uma conexão com os fãs 
do festival durante todo o ano e 
não somente nos dias de evento. 
A credibilidade do evento junto 
às marcas se comprova através 
dos relacionamentos de longo 
prazo que estabelecemos com as 
mesmas”, avalia Luis Justo, CEO 
do Rock in Rio. 

Os produtos estão divididos 
em 20 categorias, um acréscimo 
de seis em comparação com a 
última edição: alimentos, bo-
nés, chapéus e viseiras, óculos 
e relógio, refrigerante, vestuá-
rio, higiene bucal, suplemento, 
copos térmicos, chinelos, pins, 
aplicativo de delivery, imãs e 
chaveiros, chocolate, roupa ín-
tima, beleza, aves, frios e con-
gelados, instrumentos musicais, 
chiclete, montadora e tênis.  A 
variedade e quantidade de itens 
se deve à parceria do festival 
com 25 marcas que apostam no 
Rock in Rio por sua solidez e 
por entregar para seus fãs muito 
mais do que produtos, mas ex-
periências que ficam para sem-
pre na memória de cada um.

As marcas que estarão no 
mercado brasileiro associadas 
ao Rock in Rio são: Bob’s, Bo-
neleska, C&A, Chilli Beans, 
Coca-Cola, Colcci, Colgate, 
Ellus, Engov After / Hypera, 
Frankie Amaury, Glück, Ha-
vaianas, Icebrg, Ifood, Ímãs do 
Brasil, KitKat, Loja de Produ-
tos Oficiais Rock in Rio, Lupo, 

Fotos Divulgação

Foram 
apresentadas 

mais de 20 
categorias 

de produtos 
que serão 

comercializados

Apresentação ficou por conta do CEO do RiR, Luis Justo

Imprensa e 
convidados 
durante o evento 
realizado nesta 
terça-feira

Modelo exposto da linha exclusiva de carros Polo Rock in Rio, da Volkswagen

nômico de mais de 2 bilhões na 
cidade do Rio de Janeiro. Tam-
bém no ano passado, o Rock in 
Rio foi considerado patrimônio 
cultural imaterial do estado do 
Rio de Janeiro. Pelas Cidades 
do Rock, desde 1985, já passa-
ram mais de 11.2 milhões de vi-
sitantes, que assistiram a 3.816 
artistas em 130 dias de magia. 
Dentre os números gigantes do 
festival, mais de 64 milhões de 
pessoas alcançadas nas redes so-
ciais apenas em 2022 e mais de 
12 milhões de fãs online. 

Natura, Pierim, Seara, Tagima, 
Trident, Volkswagen e Yuool.

Os preços dos produtos 
variam de R$ 8,90 até R$ 
93.000,00 e alguns já podem 
ser encontrados nos pontos 
de venda físico e online de 
cada marca.

História do festival
1984 marca o início das pre-

parações para a primeira edição 
do evento idealizado por Ro-
berto Medina e que hoje, 40 
anos depois, é considerado o 

maior festival de música e entre-
tenimento do mundo – o Rock 
in Rio. A história do evento se 
entrelaça com a do entreteni-
mento no Brasil, sendo respon-
sável por colocar o país na rota 
dos eventos internacionais, já 
que pela primeira vez, um país 
da América do Sul sediou um 
evento musical dessa magni-
tude. Em uma área de 250 mil 
m2, em Jacarepaguá, durante 
dez dias, 1 milhão e 380 mil 
pessoas foram iluminadas pela 
primeira vez e começaram a fa-

zer parte do grande espetáculo. 
No palco — o maior do mundo 
na época, com 80m de boca de 
cena — 15 atrações nacionais 
e 16 internacionais. Origi-
nalmente organizado no Rio 
de Janeiro, o festival ganhou 
o mundo chegando a Lisboa 
(Portugal), onde é realizado até 
hoje, passando por Madrid (Es-
panha) e Las Vegas (USA). 

Desde a primeira edição, já 
gerou 265 mil empregos dire-
tos e indiretos e, apenas na últi-
ma, em 2022, um impacto eco-

Associar-se 

com a marca 

Rock in Rio 

entrega para 

as empresas 

uma conexão 

com os fãs 

durante todo 

o ano”
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“Tutela Jurisdicional dos 
Direitos Fundamentais” é o 
nome do curso gratuito ofere-
cido na plataforma STF Educa.

A carga horária é de 24 ho-
ras/aula, e o período de realiza-
ção é de até 90 dias. O conteú-
do programático vai abordar 
aspectos como a teoria geral 
dos direitos fundamentais, as 
peculiaridades da efetivação 
jurisdicional desses direitos e a 
judicialização da matéria.

A capacitação a distância é 
assíncrona, ou seja, não acon-
tece em tempo real e permite 
acesso ao conteúdo a qualquer 
momento. O STF Educa ofere-
ce cursos que contribuem para 
a disseminação do conheci-
mento jurídico. 

O Superior Tribunal de 
Justiça vai realizar, no dia 22 
de agosto, às 17h, a sessão sole-
ne para dar posse ao seu novo 
presidente, ministro Herman 
Benjamin, e ao vice, ministro 
Luis Felipe Salomão. Os dois 
também assumem o comando 
do Conselho da Justiça Federal.

Herman Benjamin e Luis 
Felipe Salomão foram eleitos 
pelo Pleno no dia 23 de abril 
para conduzir o tribunal no 
biênio 2024-2026, em substi-
tuição à ministra Maria There-
za de Assis Moura e ao ministro 
Og Fernandes, atuais presiden-
te e vice, respectivamente. A 
cerimônia de posse poderá ser 
acompanhada pelo canal do 
STJ no YouTube.

Você sabia que, com apenas 
um clique, você pode conhecer 
mais sobre a história do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) e 
das eleições no Brasil? 

Na página Memória da Jus-
tiça Eleitoral, é possível saber 
sobre o funcionamento do ór-
gão, obter detalhes a respeito 
da atual gestão e acessar o perfil 
dos ministros. 

No site também é possível 
consultar todas as 56 Presidên-
cias anteriores do Tribunal. 

A disponibilidade dos re-
gistros da história das eleições 
visa contribuir com o acesso à 
informação e disponibilizar o 
conhecimento para veículos de 
comunicação e demais pessoas 
interessadas. 

curso gratuito 
sobre proteção 
de direitos 
fundamentais

STJ vai 
empossar 
novos 
dirigentes

acesso público 
ao histórico 
das eleições 
brasileiras

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União participou, na última 
segunda, de encontro inédito 
entre grupos de engajamen-
to, vice-ministros de Finanças 
e vice-presidentes de Bancos 
Centrais do Grupo dos Vinte. 
Também conhecidos como de-
puties, essas autoridades com-
põem a Trilha de Finanças do 
G20. A reunião aconteceu no 
Rio de Janeiro e contou com a 
presença dos 13 grupos de en-
gajamento do G20. O objetivo 
foi apresentar aos representantes 
de finanças do fórum recomen-
dações para impulsionar o de-
senvolvimento econômico. Em 
2024, o TCU preside o SAI20, 
grupo formado por instituições 
superiores de controle.

grupos de 
engajamento 
para discutir 
finanças

TCU

Meio milhão de hectares de caatinga
Um levantamento feito pela 

fundação holandesa IDH, com 
apoio do instituto de pesqui-
sa WRI Brasil, mostra que há, 
pelo menos, meio milhão de 
hectares de caatinga com po-
tencial de restauração. Segun-
do o estudo, divulgado nesta 
terça-feira (23), em São Paulo, 
as áreas ficam no Cariri Oci-
dental, na Paraíba; no Sertão 
do Pajeú, em Pernambuco; e no 
Sertão do Apodi, no Rio Gran-
de do Norte.

A pesquisa destaca que a 
vegetação nativa restaurada  
poderá oferecer oportunidades 
econômicas sustentáveis, pro-
porcionando renda e empregos 
para as populações locais. Entre 
outros benefícios, a restauração 
da mata local traria regulação 
hídrica, estabilização do solo e 
controle da erosão.

“A conservação e a restau-
ração da paisagem na caatinga 
são cruciais para a resiliência 
climática, a segurança hídrica 
e a sobrevivência de suas comu-
nidades”, diz a coordenadora de 

projetos do WRI Brasil e uma 
das autoras do trabalho, Lucia-
na Alves.

Os arranjos de restauração 
mais indicados para os territó-
rios analisados são o Sistema 
AgroFlorestal (SAF) forragei-
ro, tendo a palma forrageira 
(Opuntia fícus-indica) como 
espécie principal; o SAF Me-
lífero, focado em espécies para 
apicultura e meliponicultura; 
o SAF Frutífero, combinando 

árvores com espécies frutíferas, 
forrageiras e agrícolas; a Inte-
gração lavoura-pecuária-flores-
ta (ILPF) de caprinocultura 
com produção de forragem e 
árvores; a Regeneração Natural 
Assistida (RNA); a Restaura-
ção Ativa, com plantio de mu-
das e sementes; e a Restauração 
Hidroambiental, baseada em 
intervenções para reverter a de-
gradação e restaurar solo e vege-
tação, indica a  pesquisa.  

“Pela forte intersecção com 
a agenda climática, a restau-
ração da caatinga poderá se 
beneficiar significativamente 
de recursos internacionais e 
privados destinados ao fortale-
cimento dessa agenda”, destaca 
Luciana.

Dos seis biomas que ocu-
pam o território nacional, a 
caatinga é o único exclusiva-
mente brasileiro. Ocupando 
aproximadamente 850 mil qui-
lômetros quadrados, é a região 
do semiárido mais densamente 
povoada do mundo porque 
aproximadamente 27 milhões 
de pessoas vivem nela.

Em junho deste ano, o Mi-
nistério do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima (MMA) 
anunciou a seleção de 12 
projetos prioritários para a 
criação de unidades de con-
servação federais no bioma 
caatinga, a serem implanta-
das até 2026, que resultarão 
no aumento de mais de um 
milhão de hectares das áreas 
protegidas.

ISPN

Áreas na Paraíba, Pernambuco e no Rio Grande do Norte

CORREIO NACIONAL

Enade das Licenciaturas

1,9 bilhão de procedimentos médicos 

Sociedade internacional de aids

Operadoras são multadas

Velocidade inferior 

O Ministério da Educa-

ção (MEC) quer conhecer 

experiências adotadas 

pelas universidades para 

verificar a adequação de 
candidatos às políticas de 

cotas raciais. Para tanto, 

vai promover, nos dias 7 

e 8 de agosto em Brasília, 

um seminário que, ao es-

timular diálogos sobre o 

tema, pretende identificar 
mecanismos que deem 

eficácia para “ações afir-
mativas na modalidade 

de reserva de vagas”.

Segundo o secretário 

substituto da Secretária 

de Educação Continuada, 

Alfabetização de Jovens e 

Adultos, Diversidade e In-

clusão, Cleber Santos Viei-

ra, além de conhecer as 

experiências já em prática 

pelas instituições federais 
de ensino superior, o ob-

jetivo é discutir as possi-

bilidades de uniformizar a 

forma de operacionalizar 

as comissões de heteroi-
dentificação.
Vieira explica que o pri-

meiro momento do se-

minário será dedicado à 

apresentação de estudos 

que mapearam a dinâmi-

ca das comissões nas uni-
versidades. 

O Ministério da Educação 

oficializou procedimen-

tos, regras e cronograma 

do primeiro Exame Na-

cional de Desempenho 

dos Estudantes (Enade). 

Ele é voltado à avaliação 

dos cursos de formação 

docente. Chamado Ena-

de das Licenciaturas, o 

exame será aplicado para 

mais de 370 mil alunos.

O edital, detalhando a re-

formulação com enfoque 

nos cursos que formam 

professores, foi publicado 

segunda no Diário Oficial 
da União pelo Instituto 

Nacional de Estudos e 

Pesquisas Educacionais 

Anísio Teixeira (Inep). Ele 

prevê que a implementa-

ção desta nova modalida-

de será este ano.

A Agência Nacional de 

Saúde Suplementar infor-

mou na segunda que os 

planos de saúde realiza-

ram 1,9 bilhão de procedi-

mentos médicos em 2023. 

De acordo com a agência, 

o número representa au-

mento de 7,4% em relação 

aos procedimentos reali-

zados em 2022, quando 

foram registrados 1,8 bi-

lhão de consultas, exames 

e cirurgias em todo o país.

Conforme o levantamen-

to, os procedimentos 

mais buscados foram as 

consultas médicas, que 

chegaram ao patamar de 

275,3 milhões em 2023. 
Em seguida, estão os pro-

cedimentos odontológi-

cos (196,2 milhões) e as 
internações (9,2 milhões).

A infectologista e pesqui-

sadora brasileira Beatriz 

Grinsztejn será a primeira 

mulher latino-americana 

a exercer a presidência da 

International Aids Society 

(IAS), organismo interna-

cional que reúne profis-

sionais que trabalham 

com a doença. Ela tomará 

posse para o biênio 2024-

2026 na próxima sexta, 

no encerramento da 25ª 

Conferência Internacional 

sobre Aids, em Munique, 

na Alemanha.

Beatriz, que é pesquisa-

dora do Instituto Nacional 

de Infectologia Evandro 

Chagas, diz que vai levar 

à sociedade internacional 

as experiências positivas 

do Brasil no tratamento e 

prevenção do HIV. 

A Secretaria Nacional do 

Consumidor (Senacon) 

aplicou multas às opera-

doras de telefonia Oi, Vivo 

e TIM por propaganda en-

ganosa. Segundo o órgão, 

as empresas falharam na 

prestação de informações 
corretas, claras, precisas 

e ostensivas em mensa-

gens publicitárias que 

induziram os consumi-

dores ao erro, por não in-

formarem com clareza e 

adequação as limitações 
das tecnologias conhe-

cidas como DSS (Dyna-

mic Spectrum Sharing) e 

refarming. Em processo 

administrativo, a TIM foi 

multada em R$ 2 milhões 
por violação às normas.

Para a Vivo, a multa será 

de R$ 1,46 milhão e, para 

a Oi, de R$ 1,33 milhão. Os 

recursos serão destinados 

ao Fundo de Defesa de 

Direitos Difusos (FDD). 

Segundo a Senacon, os 

consumidores foram in-

duzidos ao erro ao acre-

ditar que já poderiam 

usufruir da tecnologia. Na 

realidade, o serviço anun-

ciado era uma versão in-

ferior, que permite o uso 

das redes 4G de forma 

mais próxima ao 5G, mas 

ainda com limitações. Em 
maio deste ano, a Sena-

con também impôs uma 

multa de R$ 922,8 mil à 

empresa Claro pela mes-

ma prática. 

Freepik

Seminário ocorre em 7 e 8 de agosto em Brasília

MEC quer estabelecer padrão 

para bancas de cotas

Fórum recomenda sistema 
ATSC 3.0 para tv digital 

Os membros do Conselho 
Deliberativo do Fórum do Sis-
tema Brasileiro de Televisão 
Digital (Sbtvd) vão recomen-
dar ao Ministério das Comu-
nicações que o país adote o 
sistema ATSC 3.0 (do inglês, 
Comitê de Sistema Avançado 
de Televisão) como padrão téc-
nico para futuras transmissões 
da televisão digital brasileira. 
A decisão final sobre os servi-
ços de radiodifusão no país, 
contudo, cabe à Presidência da 
República.

A escolha, por unanimida-
de dos conselheiros, foi anun-
ciada nesta segunda-feira (22), 
durante reunião do conselho 
formado por representantes de 
emissoras de TV, fabricantes 
de equipamentos de recepção 
e transmissão, indústria de soft-
ware, entidades de ensino e pes-
quisa e do governo federal.

A opção é resultado dos tes-
tes que o fórum realizou entre 
dezembro de 2023 e maio de 
2024 a fim de definir a última 
camada física que restava para 
a completa definição do pa-
drão da chamada TV 3.0 – re-
ferência tecnológica para a TV 
digital aberta e gratuita-  que 
o fórum está desenvolvendo 
com a participação de cerca de 
90 pesquisadores de nove uni-

versidades brasileiras e recursos 
financeiros federais. Em abril, o 
Ministério das Comunicações 
anunciou que o novo padrão de 
televisão aberta estará pronto 
para operar já em 2025.

Tratada como “a televisão 
do futuro”, a TV 3.0 deverá in-
tegrar os serviços de internet 
(broadband) à habitual trans-
missão de sons e imagens (broa-
dcast), possibilitando o uso de 
aplicativos que permitam aos 
telespectadores interagir com 
parte da programação e até 

mesmo fazer compras direta-
mente de seu televisor, abrindo 
novas possibilidades de geração 
de receitas às emissoras.

Além disso, com a navega-
ção por meio de aplicativos, as 
emissoras terão condições téc-
nicas de passar a oferecer, além 
do sinal aberto já transmitido 
em tempo real, conteúdos adi-
cionais sob demanda, como sé-
ries, jogos, programas e outras 
possibilidades.

Segundo o Ministério das 
Comunicações, a TV 3.0 trará 

mais praticidade ao telespecta-
dor. A mudança também im-
pactará a qualidade da imagem, 
podendo quadruplicá-la no 
caso de aparelhos com a tecno-
logia de até 8K, e de som.

Ainda segundo a pasta, a 
nova tecnologia será implemen-
tada no país de forma gradual. 
Como a programação conti-
nuará sendo disponibilizada por 
meio de canais abertos e gratui-
tos, o telespectador não precisará 
ter internet instalada para assistir 
o conteúdo transmitido.

TV 3.0 deverá integrar o serviço de internet brasileiro
Freepik

A decisão final sobre os serviços de radiodifusão no país, contudo, cabe à Presidência



10 Quarta-feira, 24 de Julho de 2024CENTRO-OESTE

Goiás foi destacado como 
um dos cinco melhores estados 
para qualidade de vida no Bra-
sil, segundo pesquisa conduzi-
da por cientistas de Harvard e 
do MIT. Com base no Índice 
de Progresso Social (IPS), que 
analisa dados de saúde, desen-
volvimento social, água, sanea-
mento, qualidade ambiental 
e segurança pública, Goiás 
alcançou uma pontuação de 
62,79, ficando atrás apenas de 
São Paulo, Santa Catarina, Pa-
raná e Minas Gerais. A capital, 
Goiânia, também se destacou, 
obtendo 70,49 pontos no IPS, 
classificando-se como a segun-
da melhor entre as capitais e a 
quarta no ranking geral de to-
das as cidades do país. 

A Promotoria de Justiça de 
São Félix do Araguaia (MT) fir-
mou Termos de Ajustamento de 
Conduta (TACs) com os pro-
prietários das fazendas Rio Man-
so e Capão Azul, criando duas 
Reservas Particulares do Patrimô-
nio Natural (RPPNs). As áreas, 
somando 1.100 hectares, foram 
delimitadas nas partes mais úmi-
das das propriedades para prote-
ger a biodiversidade e formar um 
corredor ecológico. 

O projeto faz parte do “Pro-
jeto Terra Nascente”, envolven-
do parcerias com o Tribunal de 
Justiça de Mato Grosso e a Uni-
versidade Federal de Rondo-
nópolis. As RPPNs permitem 
apenas pesquisas científicas e 
visitas turísticas.

Os incêndios florestais no 
Pantanal de Mato Grosso do Sul 
estão ganhando força devido às 
condições climáticas adversas, 
incluindo altas temperaturas, 
baixa umidade do ar e ventos 
intensos. Atualmente, há seis 
focos ativos nas regiões do Rabi-
cho, Porto da Manga, Paiaguás, 
Maracangalha, Bodoquena e 
Bonito, com monitoramento 
também na estrada Parque de 
Piraputanga e próximo a Coxim. 

As operações de combate, 
que já duram 112 dias, contam 
com esforços conjuntos do CB-
MMS, Força Nacional, Forças 
Armadas, Ibama, ICMBio e 
brigadistas do PrevFogo. A lo-
gística é essencial para apoiar as 
equipes no terreno.

Estudo aponta 
estado entre os 
cinco melhores 
estados

TACs 
estabelecem 
reservas 
particulares

Incêndios no 
Pantanal se 
intensificam 
em adversidade

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

Uma operação da Receita 
do Distrito Federal resultou na 
apreensão de aproximadamente 
R$ 770 mil em mercadorias ir-
regulares entre sábado (20) e se-
gunda-feira (22). As fiscalizações 
abrangeram o Setor de Indústrias 
Bernardo Sayão, as rodovias BR-
060 e DF-001, e transportadoras. 
Foram confiscados 18 mil pa-
cotes de fraldas descartáveis, 19 
mil litros de refrigerante, 37 mil 
quilos de grãos, além de calçados, 
confecções, móveis e utensílios. 
As mercadorias estavam acom-
panhadas de notas fiscais falsas, 
usadas para sonegação de im-
postos. A operação, liderada pela 
Gerência de Fiscalização de Mer-
cadorias em Trânsito (GEFMT), 
contou com cinco auditores.

Apreensão de 
R$ 770 mil em 
mercadorias 
irregulares

DISTRITO FEDERAL

IPEDF e Caesb fazem 
pesquisa sobre APMs

O Instituto de Pesquisa e 
Estatística do Distrito Federal 
(IPEDF), em parceria com a 
Companhia de Saneamento 
Ambiental do Distrito Federal 
(Caesb), está recrutando pes-
quisadores para um estudo que 
avaliará os impactos ambientais 
nas Áreas de Proteção de Ma-
nanciais (APM) do DF. O ob-
jetivo é implementar medidas 
de gestão e monitoramento que 
assegurem a integridade dessas 
áreas, responsáveis pela produ-
ção de água potável e serviços 
ecossistêmicos cruciais.

As inscrições para o projeto, 
que oferece bolsas de R$ 3 mil a 
R$ 6 mil, estão abertas até 26 de 
julho no site do IPEDF. Os se-
lecionados, graduados, mestres 
e doutores em engenharia civil, 
ambiental e sanitária, realizarão 
pesquisas de campo para identi-
ficar problemas como poluição, 
desmatamento e usos urbanos 
irregulares, conforme explicou 
Henrique Cruvinel, gerente de 
Bacias de Mananciais da Caesb.

As 26 APMs foram estabe-

lecidas pela Lei Complemen-
tar nº 17/1997 para proteger 
fontes de água essenciais ao 
abastecimento do DF. Com o 
crescimento populacional e as 
pressões ambientais, o monito-
ramento contínuo dessas áreas 
se torna crucial para garantir a 
qualidade e a quantidade dos 
recursos hídricos disponíveis. 
O projeto utilizará drones, vis-
torias terrestres e imagens de 
satélite, aliados a tecnologias 
de Business Intelligence (BI), 
para oferecer dados precisos aos 
gestores públicos na tomada de 
decisões estratégicas.

Werner Bessa, diretor de 
Estudos e Políticas Ambientais 
e Territoriais do IPEDF, enfa-
tizou a importância de conhe-
cer e proteger esses mananciais 
para assegurar o futuro hídrico 
da região. Leandro Salles, coor-
denador de Estudos Ambien-
tais do IPEDF, ressaltou que a 
preservação dessas áreas deve 
ser uma prioridade comparti-
lhada por toda a sociedade e 
legisladores.

Acordo prevê unidade 
prisional em GO

O Ministério Público de 
Goiás (MPGO) e a Direto-
ria-Geral da Polícia Penal 
(DGPP) assinaram um termo 
de acordo visando à construção 
de uma nova unidade prisional 
para atendimento da micror-
região da cidade de Goiás. O 
acordo, parte de um recurso 
em tramitação no Tribunal 
de Justiça de Goiás (TJGO), 
prevê que o Estado inclua no 
orçamento de 2025 recursos 
destinados à obra, que deverá 
ser concluída em até três anos.

O documento estabelece 

as características da unidade 
prisional, como localização, ta-
manho e estrutura, seguindo as 
normas estabelecidas pela Lei 
de Execução Penal. Para que 
entre em vigor, o acordo precisa 
ser homologado pela 2ª Seção 
Cível do TJGO, conforme ex-
plicou o procurador de Justiça 
Fernando Krebs, titular da 20ª 
Procuradoria de Justiça.

A iniciativa visa resolver 
litígios estruturais e garantir 
condições dignas aos deten-
tos, conforme ressaltou o pro-
curador.

Divulgação

MPGO e DGPP são as instituições envolvidas.
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O Capital Moto Week, 

maior encontro de moto-

ciclistas da América Lati-

na, está contando com o 

suporte da Secretaria de 

Saúde do Distrito Federal 

(SES-DF) para oferecer va-

cinas aos participantes. 

Uma equipe de dez 

profissionais está disponí-
vel na Vila do Bem até o dia 

de hoje (24), das 13h às 16h, 

para aplicar doses contra 

Covid-19 e influenza.
Entre os motociclistas 

atendidos está Henrique 

da Silva, do moto clube Bo-

aventura, que viajou 1.100 

km de São Paulo para par-

ticipar do evento. 

“Estou acampado 

desde quinta-feira e 

aproveitei vários serviços 

aqui na Vila do Bem. Vou 

tomar a vacina contra 

Covid-19 para ficar com 
o calendário completo”, 

comentou Henrique, 

destacando a importân-

cia da iniciativa para os 

participantes do evento.

A ação é organizada 

pelo enfermeiro Stanley 

Almeida, que ressaltou o 

compromisso da SES-DF 

em proporcionar cuidados 

essenciais durante eventos 

de grande porte.

Em Goiás, o número de 

condutores que precisam 

de óculos para dirigir cres-

ceu 129% em uma década, 

liderando o país. Fatores 
como envelhecimento da 

população e exposição 

prolongada a telas digitais 

contribuem para essa de-

pendência visual crescente, 

destacando a importância 

da saúde ocular preventiva.

A maior fábrica de celulose 

com linha única do mundo, 

“Projeto Cerrado” da Suza-

no em Ribas do Rio Pardo 

(MS), iniciou operações com 

capacidade para 2,55 mi-

lhões de toneladas anuais. 

O investimento de R$ 22,2 

bi ampliará a produção da 

empresa em mais de 20%, 

totalizando 13,5 milhões de 

toneladas por ano.

Ministério da Fazenda ho-

mologa revisão do Plano 

de Recuperação Fiscal 

de Goiás, ajustando des-

pesas e receitas com ex-

clusão de venda de ações 

da Saneago e inclusão de 

operação de crédito. O Es-

tado busca manter bene-

fícios no Regime e planeja 
captar recursos para mo-

dernização fiscal.

DF recebe 40 novos ônibus 

para áreas como Plano Pi-

loto e Cruzeiro, renovando 

frota e garantindo trans-

porte mais confortável e 

sustentável. Veículos zero-

-quilômetro da Piracicaba-

na têm capacidade para 80 

passageiros, acessibilidade 

e tecnologia Euro 6 para re-

dução de poluentes.

Corpo de Bombeiros de 

MT abre inscrições para 

150 brigadistas em 23 

municípios. Salário de R$ 
2.400,00 por mês, jornada 

de 44h semanais com re-

gime de plantão. Proces-

so inclui análise curricular 

e testes específicos. Ins-

crições até 26 de julho nas 

unidades militares locais.

A Esplanada dos Ministé-

rios, em Brasília, será mo-

nitorada por 18 novas câ-

meras de alta tecnologia, 

cedidas pela ABDI após 
testes na Abin. A gestão 

agora passa para a SSP-DF, 

que receberá também oito 

monitores e equipamentos 

para o Centro de Comando 

e Operações.

Produtores de milho em 

Mato Grosso terão que al-

cançar 127,52 sacas por hec-

tare na safra 2024/25 para 

cobrir custos, um aumento 

de 6,13 sacas. Com custo 

operacional de R$ 4.589,36/

ha e preço de R$ 35,99/saca, 

a produtividade esperada 

é de 110,85 sc/ha para equi-

librar despesas, incluindo 

depreciação e pró-labore.

Governador Ronaldo 

Caiado, durante a trans-

ferência da capital para a 

cidade de Goiás, anunciou 

acordo para despoluir o 

Rio Vermelho. O proje-

to “Cidade de Goiás 300 

anos: Preservação do Rio 

Vermelho” inclui monito-

ramento da água, recu-

peração de nascentes, e 

construção de ecoponto.

Infraero assume gestão 
do Aeroporto de Doura-

dos (MS) após acordo com 

a prefeitura, marcando 

seu retorno a Mato Grosso 

do Sul. O contrato inclui 

administração, operação e 

serviços essenciais como 

segurança e manutenção. 

Inicialmente válido por 12 
meses, pode ser prorroga-

do por até 60 meses.

Governador sanciona LDO 

2025 de Mato Grosso do 

Sul com receita estimada 

em R$ 26,4 bilhões. Texto 

prioriza políticas de inclu-

são social, geração de em-

prego, uso de tecnologia 

digital, proteção ambien-

tal e bem-estar animal. A 

publicação ocorreu no Di-

ário Oficial do Estado.

Ualisson Noronha/Agência Saúde-DF

Evento traz imunização contra Covid-19 e influenza

Capital Moto Week traz 
campanha de vacinação

Lei reforça segurança em 
eventos realizados nas ruas

 

Por Mayariane Castro 

O Governo do Distrito 
Federal (GDF) implementou 
novas diretrizes para o licen-
ciamento e realização de even-
tos na capital, visando maior 
controle e segurança durante 
atividades recreativas, culturais, 
religiosas, esportivas e outras 
que afetem o sistema viário e 
a segurança pública. Publica-

da no Diário Oficial do DF 
desta segunda-feira (22), a Lei 
estipula que eventos, tanto em 
espaços públicos quanto priva-
dos, devem obter licenciamen-
to prévio, cumprindo rigorosas 
normas ambientais, urbanísti-
cas, sanitárias e de segurança 
contra incêndios.

A legislação categoriza os 
eventos com base no número 
de participantes e no potencial 

de risco, variando de pequenos 
encontros a grandes celebra-
ções envolvendo milhares de 
pessoas. Celebrações familia-
res com até 200 participantes 
estão isentas da nova regula-
mentação, desde que não inter-
firam no sistema viário ou na 
segurança pública. A medida 
surgiu diante do aumento da 
quantidade de eventos com alta 
participação em Brasília, como 

o festival Na Praia e o Capital 
Moto Week, que estão aconte-
cendo no mês de julho.

Regra clara

A lei estabelece princípios 
obrigatórios para os eventos, 
como proteção ao meio am-
biente, conformidade com as 
normas urbanísticas, promoção 
do turismo, preservação do pa-
trimônio histórico e cultural de 
Brasília, proteção à criança e ao 
adolescente, além do respeito 
aos limites sonoros permitidos. 
Para obter a licença, os orga-
nizadores devem apresentar 
laudos técnicos e planos de se-
gurança elaborados por profis-
sionais capacitados, e são res-
ponsáveis pela limpeza do local 
após o evento.

Eventos são classificados 
conforme o número de parti-
cipantes: pequenos, com até 
1.000 pessoas, médios de 1.001 
a 5.000, grandes de 5.001 
a 15.000, super de 15.001 
a 30.000 e mega, acima de 
30.000. O descumprimento das 
normas pode acarretar multas 
que variam de R$ 10 mil a R$ 
500 mil, dependendo da infra-
ção cometida, como desrespei-
to as normas ambientais. 

Normas estabelecem novos requisitos para diversas atividades
Joel Rodrigues/Agência Brasília

Medida surgiu diante do aumento da quantidade de eventos em Brasília
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O Acre registrou um aumen-
to de mais de 4% nos desapare-
cimentos em 2023, totalizando 
400 casos, conforme o Anuário da 
Segurança Pública. Isso representa 
uma média diária de 1,09 desapa-
recimentos. No entanto, apenas 
32 pessoas foram localizadas ao 
longo do ano, marcando uma 
queda significativa de 66% em 
comparação a 2022. Com uma 
taxa de 48,2 desaparecimentos 
por 100 mil habitantes, o estado 
está acima da média nacional. Na 
região Norte, o Acre se posiciona 
como o terceiro estado com maior 
incidência, ficando atrás apenas 
de Roraima e Rondônia. As auto-
ridades continuam a enfrentar de-
safios significativos para lidar com 
esse problema crescente.

A Polícia Federal realizou na 
terça-feira (23) a operação “Eke-
berg”, prendendo em flagrante um 
homem por usurpação de bens da 
União, com meia tonelada de mi-
nério de ferro e quartzo.

Mandados foram cumpridos 
em Macapá e Pedra Branca do 
Amapari, visando desarticular 
organização criminosa suspeita 
de exploração ilegal de minérios, 
inclusive em territórios Yanoma-
mis de Roraima. A investigação, 
iniciada após prisão em julho de 
2023, revelou esquema de comér-
cio interestadual e internacional 
de minérios, incluindo titânio, 
cromo, tantalita e nióbio, com 
tentativas de legalização fraudu-
lenta em Manaus antes da venda 
para outros estados.

O governador Wilson Lima 
anunciou a decretação de emer-
gência ambiental no Amazonas 
devido às graves consequências 
das queimadas e estiagem em 20 
municípios ao longo dos rios Ju-
ruá, Purus e Alto Solimões. O de-
creto de 180 dias estabelece a proi-
bição do uso de fogo e técnicas de 
queima controlada para conter os 
danos ambientais. A Defesa Civil, 
liderada pelo coronel Máximo, 
está mobilizada para implementar 
medidas de proteção à popula-
ção afetada. Instituições como a 
Universidade do Estado do Ama-
zonas (UEA) e o Laboratório de 
Modelagem de Sistema Climático 
Terrestre (LabClean) estão cola-
borando com estudos científicos 
sobre o assunto.

Aumento 
alarmante de 
sumiços no 
estado

Polícia prende 
suspeito de 
tráfico de 
minérios

Estado decreta 
emergência 
ambiental por 
queimadas

ACRE AMAPÁ AMAZONAS

A Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefa) apreendeu 
duas retroescavadeiras novas, 
avaliadas em R$ 780 mil, em 
Dom Eliseu, Pará. Os veí-
culos, oriundos de Goiânia 
(GO), foram interceptados 
devido a irregularidades fis-
cais. A nota fiscal indicava 
Goiânia como origem e desti-
no, mas a fiscalização revelou 
que as máquinas eram destina-
das a um consumidor final em 
Barcarena, sem recolhimento 
do diferencial de alíquota de 
ICMS exigido. Por isso, foi 
emitido um Termo de Apreen-
são e Depósito no valor de R$ 
76.440,00. O coordenador da 
Sefa em Itinga, Gustavo Bozo-
la, supervisionou a operação.

Equipamentos 
irregulares são 
apreendidos 
em Goiânia

PARÁ

 Aeroporto de Palmas 
inaugura melhorias

Nesta segunda-feira (22), 
o Aeroporto Brigadeiro Lysias 
Rodrigues, em Palmas, foi pal-
co da entrega oficial das obras 
de melhorias da fase 1-B. A 
reforma, executada pela CCR 
Aeroportos ao custo de R$ 36 
milhões, incluiu a renovação 
completa do Terminal de Passa-
geiros e outras áreas estratégicas 
do aeroporto.

Segundo o Governo do 
Tocantins, as melhorias visam 
atender à crescente demanda 
turística do estado, que se des-
taca pelos seus atrativos natu-
rais. O governador Wanderlei 
Barbosa enfatizou a importân-
cia das obras para proporcionar 
conforto aos passageiros que 
utilizam o aeroporto de Pal-
mas, centralizando o Estado no 
cenário nacional de turismo.

Com a entrega das obras 
antes do prazo estipulado, o 
aeroporto agora está preparado 
para receber um maior volume 
de voos e passageiros, promo-
vendo o desenvolvimento eco-
nômico e turístico da região.

A obra, firmada em agosto 
de 2023, foi concluída quatro 
meses antes do prazo previs-
to, destacando-se pela reforma 
completa do Terminal de Passa-
geiros, melhorias na drenagem 
e sinalização da pista, ilumi-
nação do Pátio de Aeronaves, 
entre outros aspectos técnicos 
que visam aumentar a capacida-
de operacional e a segurança do 
aeroporto.

A CCR Aeroportos, res-
ponsável pela execução das me-
lhorias, assumiu a administra-
ção do aeroporto de Palmas em 
março de 2022.

Com um aumento contí-
nuo na movimentação de pas-
sageiros nos últimos anos, o 
Aeroporto de Palmas registrou 
mais de 700 mil embarques e 
desembarques no ano passado, 
representando um crescimen-
to significativo em relação aos 
anos anteriores. A expectativa é 
de que as melhorias promovam 
um aumento ainda maior na ca-
pacidade de atendimento e na 
oferta de voos.

Seca forma praia no 
Rio Acre e preocupa

Imagens capturadas nesta 
segunda-feira (22) revelaram 
uma extensa praia formada no 
Rio Acre, situada cerca de 400 
metros acima da Estação de 
Tratamento de Água e do Ser-
viço de Água e Esgoto de Rio 
Branco. A seca na região fez 
com que a maior parte do lei-
to do rio se transformasse em 
areia, enquanto a água ainda 
corre em um canal próximo à 
ponte da Via Verde.

O nível crítico do Rio Acre 
registrou apenas 1,56 metro na 
manhã desta terça-feira (23), 

indicando uma preocupante es-
cassez hídrica na região. Produ-
tores ribeirinhos já enfrentam 
dificuldades significativas para 
a navegabilidade, especialmen-
te com barcos carregados de 
produtos da agricultura fami-
liar destinados a Rio Branco.

Diante da gravidade da 
situação, a prefeitura de Rio 
Branco declarou Situação de 
Emergência. Medidas estão 
sendo tomadas para fornecer 
água às comunidades rurais afe-
tadas, incluindo a distribuição 
por meio de carros-pipa. 

Whidy Melo/ac24horas

Nível crítico gera praia de 250m² em local inusitado

CORREIO NORTE

Crise

Homicídio

Denúncia 

Agronegócio

Prisão Inscrições

Garimpo

Apreensão 

Desistência 

Poluição

Andreza Lima, 17 anos, 

descoberta pelo progra-

ma ‘Talentos Esportivos’ 

do Governo do Pará, se 

destaca como integran-

te da equipe brasileira de 

Ginástica Artística para os 

Jogos Olímpicos de Paris 

2024. O programa, reali-

zado em parceria entre a 

Secretaria de Estado de 

Esporte e Lazer (Seel) e a 

Secretaria de Estado de 

Educação (Seduc), ofe-

rece aulas gratuitas e é 

responsável por formar 

jovens atletas como An-

dreza, que se tornam ins-

piração para meninas que 

participam das turmas de 

iniciação e treinamento.

As aulas acontecem no Gi-

násio de Ginástica Olímpi-

ca da Universidade do Es-

tado do Pará (Uepa), sob 

a supervisão do professor 

Ulisses Lima da Seduc. 

O programa também pro-

move valores e princípios, 

envolvendo diretamen-

te as famílias dos parti-

cipantes. A participação 

das atletas na Copa de las 

Américas 2024, em Lima, 

demonstra o impacto po-

sitivo do programa na for-

mação e no sucesso das 

ginastas paraenses.

Governo do Acre intensifi-

ca ações em Epitaciolân-

dia para enfrentar a crise 

hídrica. Uma nova canali-

zação na ETA permite re-

aproveitar um milhão de 

litros de água diariamen-

te, crucial para o abaste-

cimento local. A iniciativa 

visa reduzir impactos am-

bientais e fortalecer a sus-

tentabilidade.

MP denuncia casal por ho-

micídio após briga por se-

nha de Wi-Fi em Conceição 

do Araguaia, Pará. Clebia-

na Correa Silva, 41 anos, foi 

morta a facadas em junho. 

Caso será julgado pelo Tri-

bunal Popular do Júri. Sus-

peitos, Ivane de Silva Sousa 

e Manoel Edilson Flávio da 

Silva, enfrentam pena de 

até 30 anos de prisão.

Ação integrada apreende 

mais de 300 kg de drogas 

em avião monomotor em 

Pacajá, Pará. Denúncia le-

vou polícias Civil e Militar 

à região da Vila Moça Bo-

nita, onde encontraram 

oxi e cocaína. Secretário 

de Segurança destaca di-

ligências em curso para 

identificar responsáveis e 
piloto da aeronave.

Porto de Porto Velho rece-

be 48 mil toneladas de fer-

tilizantes da China, Rússia 

e Canadá, fortalecendo o 

agronegócio em Rondônia 

e Mato Grosso. Com logísti-

ca eficiente via Rio Madeira 
e BR-364, esses insumos 

são essenciais para a produ-

tividade de culturas como 

soja e milho na região.

Homem é preso em Cru-

zeiro do Sul por furtar joias 

avaliadas em mais de R$ 

150 mil da ex-primeira-da-

ma do Acre, Beatriz Cameli.

O crime ocorreu na ma-

drugada de domingo (21) 

e o suspeito, identificado 
como Adeilson da Silva 

Souza, foi capturado horas 

depois.

‘Minha Primeira Empresa’: 

Inscrições abertas para 100 

vagas gratuitas no Amapá. 

O programa visa impulsio-

nar novos negócios com 

editais para diversos seg-

mentos. Inscrições até 20 

de agosto pela internet ou 

presencialmente na Agên-

cia de Desenvolvimento 

Econômico do Amapá.

Forças Armadas desativam 

garimpo ilegal na Terra Ya-

nomami, apreendem 200 

kg de cassiterita e destro-

em equipamentos. A ope-

ração “Xaraka II” resultou na 

destruição de 10 motores, 

uma esteira, três geradores, 

uma motosserra e três mo-

tobombas. A ação conjunta 

visa combater a invasão e 

proteger a região afetada.

Mais de 75 kg de drogas são 

apreendidos em embar-

cação no Amazonas; uma 

mulher é presa. A Polícia 

Federal encontrou a carga 

escondida em um colchão 

de camarote, em Santo 

Antônio do Içá. Os entor-

pecentes, cloridrato e pasta 

base de cocaína, tinham 

como destino final a capital 
Manaus.

Josiel Alcolumbre, presi-

dente licenciado do Con-

selho Deliberativo do Se-

brae Amapá e primeiro 

suplente do senador Davi 

Alcolumbre, anunciou na 

terça (23) sua desistência 

da candidatura à prefei-

tura de Macapá. Em um 

vídeo nas redes sociais, 

Josiel justificou a decisão 
como um gesto de união

Justiça determina recu-

peração ambiental na TO-

030, no Jalapão (TO), dez 

anos após conclusão. Mi-

nistério Público apontou 

poluição e assoreamento; 

construtora contesta, ci-

tando medidas mitiga-

tórias conforme Ageto. 

Naturatins e Ageto não se 

pronunciaram.

Marcelo Lelis / Ag. Pará

Programa paraense revela novos talentos no esporte

Atleta paraense é destaque 
na ginástica e inspira jovens

Aumento de assassinatos de 
indígenas em 2023 preocupa

Em 2023, o número de as-
sassinatos de indígenas no Bra-
sil aumentou significativamen-
te em relação ao ano anterior, 
conforme revelado pelo Con-
selho Indigenista Missionário 
(CIMI). 

Segundo o relatório anual, 
208 homicídios foram registra-
dos, marcando um aumento de 
15,5% em comparação aos 180 
casos de 2022.

Roraima despontou como 
o estado com o maior número 
de homicídios de indígenas em 
2023, seguido por Mato Gros-
so do Sul e Amazonas. 

Além dos assassinatos, o 
relatório do CIMI destacou 
uma série de outras violações, 
como abuso de poder, ameaças 
de morte, homicídios culposos, 
lesões corporais, discriminação 
étnico-cultural, tentativas de 
assassinato e abuso sexual.

O documento também 
apontou a expectativa inicial 
em relação à política indige-
nista, ressaltando que a pauta 
indígena ganhou relevância 
durante a campanha do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva. 
O relatório mencionou o nome 
do presidente mais de 50 vezes, 
criticando a falta de cumpri-
mento das promessas feitas du-

rante o período eleitoral.
Outro ponto enfatizado foi 

a inércia do governo na regula-
rização de terras indígenas, com 
apenas oito terras homologadas 
em 2023, um número conside-
rado aquém das expectativas. 

O relatório também lamen-
tou a alta mortalidade de crian-
ças indígenas menores de cinco 
anos, com 1.040 óbitos registra-
dos devido a condições como 
falta de atenção à saúde, imuni-
zação inadequada e desnutrição.

Em resposta às críticas, o 
Ministério dos Povos Indíge-
nas, a Fundação Nacional do 
Índio (Funai) e a Secretaria de 
Saúde Indígena emitiram uma 
nota conjunta à CBN. 

Eles atribuíram os desafios 
enfrentados pelo atual gover-
no ao cenário de sucateamento 
e desmonte herdado da gestão 
anterior, além do negacionis-
mo em relação à política indi-
genista. Alegaram ainda que 
o governo tem implementado 

políticas públicas para mitigar 
os efeitos negativos e que os re-
sultados serão visíveis a médio 
e longo prazo.

Diante dos números alar-
mantes e das críticas contun-
dentes do relatório do CIMI, 
a situação dos indígenas no 
Brasil continua a ser um tema 
de preocupação crescente, 
exigindo medidas efetivas 
para garantir a segurança e o 
bem-estar dessa população 
vulnerável.

 Roraima lidera estatísticas apresentadas em relatório do CIMI
Edgar Kanaykõ

Aumentou em 15,5% o número de assassinatos de indígenas em todo país em 2023
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Alagoas foi o estado do Nor-
deste que mais reduziu a pobreza 
entre 2021 e 2023, segundo o le-
vantamento do Centro de Estu-
dos para o Desenvolvimento do 
Nordeste, do Instituto Brasileiro 
de Economia da Fundação Ge-
tulio Vargas (FGV Ibre). Mais 
de 433 mil alagoanos saíram da 
pobreza, representando uma re-
dução de 23%, superior à média 
regional de 16,5%.

O levantamento destaca que 
programas de transferência de 
renda têm sido cruciais para a 
redução da pobreza no Nordes-
te. Além disso, políticas públicas 
como a Escola do Turismo e o 
Crédito do Trabalhador têm 
impulsionado a capacitação pro-
fissional e o empreendedorismo.

O Rio Grande do Norte 
tem 1.391.844 mulheres aptas 
a votar nas eleições de outu-
bro deste ano, representando 
52,5% do total de eleitores do 
estado, enquanto 1.257.431 
eleitores se declararam do gê-
nero masculino, correspon-
dendo a 47,5%.

Os dados foram obtidos a 
partir da declaração dos eleito-
res sobre seu gênero ao se ins-
crever ou atualizar o cadastro 
na Justiça Eleitoral. No próxi-
mo outubro, o Brasil elegerá 
novos prefeitos e vereadores 
em mais de 5,5 mil municípios. 
Em 2022, o RN teve 2.554.727 
eleitores, com as mulheres 
constituindo 52,82% do total e 
os homens 47,17%.

O Piauí registrou um au-
mento no número de mulheres 
empreendedoras nos últimos 
meses, impulsionado pela linha 
de crédito “Fomento Mulher”, da 
Agência de Fomento e Desenvol-
vimento do Piauí (Badespi). De 
janeiro a junho, os financiamen-
tos cresceram de R$ 34 mil para 
mais de R$ 751 mil.

As beneficiárias são pessoas 
físicas, autônomas, microem-
preendedoras e microempresárias, 
atuando em comércio, reparação 
de veículos, indústrias de transfor-
mação, agricultura, pecuária, pro-
dução florestal, pesca e aquicultu-
ra. Feliphe Araújo, presidente da 
Badespi, destaca a importância do 
Fomento Mulher na promoção 
da equidade de gênero.

Estado lidera 
redução da 
pobreza no 
nordeste

Mulheres 
representam 
52,5% do 
eleitorado

Mulheres 
impulsionando 
linha de 
crédito

ALAGOAS R. G. DO NORTE PIAUÍ

O empresário José Rober-
to de Castro Viana, conhecido 
como “Rei do Gado”, foi des-
mascarado como o líder de um 
esquema criminoso envolvendo a 
venda de gado no Maranhão. A 
investigação revelou que ele de-
clarou a venda de quase 500 mi-
lhões de cabeças de gado, muito 
além da capacidade de suas pro-
priedades. José Roberto corrom-
peu funcionários públicos para 
obter e adulterar documentos.

A fraude foi detectada pela 
Secretaria de Agricultura de São 
Paulo, que notou a frequência e 
quantidade suspeita de gado vin-
do das fazendas. O Ministério Pú-
blico do Maranhão identificou a 
diferença entre o número de gado 
e o tamanho das propriedades.

Empresário 
é preso por 
esquema de 
fraude

MARANHÃO

Paraíba apresenta 
tecnologia no RN

No próximo dia 2 de agosto, 
o município de Ielmo Marinho, 
no Rio Grande do Norte, sediará 
o Dia de Campo sobre a Cultura 
do Abacaxi. O evento ocorrerá na 
comunidade Umari pela manhã e, 
à tarde, no assentamento Ramada 
IV. A atividade tem como objeti-
vo promover a integração entre 
técnicos e produtores de abacaxi 
dos estados do Rio Grande do 
Norte e da Paraíba.

Durante o evento, o pes-
quisador Rêmulo Carvalho, da 
Empresa Paraibana de Pesquisa, 
Extensão Rural e Regularização 
Fundiária (Empaer-PB), vincu-
lado à Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Agropecuá-
rio e da Pesca (Sedap), apre-
sentará uma palestra sobre uma 
nova tecnologia para o controle 
alternativo da fusariose do aba-
caxizeiro. A pesquisa desenvol-
vida por Carvalho inclui o uso 
de taninos extraídos de árvores 
cultivadas e um fungicida na-
tural fabricado pela indústria 
de taninos. A metodologia co-
meçou com experimentos com 

extratos de cascas de plantas 
antibióticas.

Carvalho destacará dados 
obtidos tanto em pesquisa 
laboratorial quanto em cam-
po, incluindo resultados de 
congressos internacionais rea-
lizados nos Estados Unidos, 
Israel, Ásia, Europa e Brasil. A 
apresentação também abordará 
estudos que confirmam a se-
gurança dos taninos em testes 
com peixes, anfíbios, moluscos 
e crustáceos, evidenciando a 
evolução de duas décadas de 
pesquisa.

Em 2021, a produção de 
abacaxi representou 50% do va-
lor da fruticultura da Paraíba, 
que, neste ano, foi responsável 
por cerca de 17% da produção 
nacional da fruta, conforme o 
Escritório Técnico de Estudos 
Econômicos do Nordeste (Ete-
ne). As cidades de Araçagi, La-
goa de Dentro, Itapororoca, Pe-
dras de Fogo, Santa Rita, Cuité 
de Mamanguape e Curral de 
Cima concentram 82% da pro-
dução estadual.

Estudantes baianos 
são finalistas na Febic

Dois projetos de colégios es-
taduais da Bahia foram selecio-
nados para a fase final da IX Feira 
Brasileira de Iniciação Científica 
(Febic), que ocorrerá entre 16 e 
20 de setembro, em Pomerode, 
Santa Catarina. A feira é promo-
vida pelo Instituto Brasileiro de 
Iniciação Científica e visa integrar 
educação e pesquisa científica, 
permitindo aos alunos apresentar 
projetos inovadores. O projeto 
“The Marthius versão beta: uma 
proposta inovadora para o ensino 
e a aprendizagem de Matemática”, 
desenvolvido pelos alunos Luiz 

Eduardo da Cruz e Cleidson 
Teixeira, do Colégio Estadual 
Anísio Teixeira, foi classificado 
na competição. O projeto propõe 
um game educativo para melho-
rar o ensino de Matemática. O 
outro projeto finalista é “Aromas 
da terra: explorando o potencial 
terapêutico do óleo essencial do 
Monguba (pachira aquatica)”, 
criado pelos alunos Bruno Souza 
Brito e Taynnara Gabryelle da Sil-
va, do Colégio Estadual Antônio 
Figueiredo. O trabalho investiga 
as propriedades terapêuticas do 
óleo essencial da Monguba.

Ascom/SEC

Alunos de colégios estaduais disputam fase final em SC
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O governo do Piauí, por 
meio da Secretaria da 
Agricultura Familiar (SAF), 
distribuiu 50 toneladas 
de sementes crioulas de 
milho e feijão para a safra 
2023/2024. O investimen-
to totalizou R$ 700 mil e 
visa fortalecer a agricul-
tura familiar no estado. O 
programa de distribuição 
contempla 25 toneladas de 
cada tipo de semente, be-
neficiando agricultores em 
diversas regiões do Piauí. 
A SAF também promove a 
expansão das Casas de Se-
mentes, com 50 novas ca-
sas iniciando atividades em 

2023. Essas casas ajudam 
a formar estoques de se-
mentes crioulas, apoiando 
mais de 10 mil famílias. As 
sementes são produzidas 
por agricultores locais, utili-
zando técnicas tradicionais 
de manejo e armazena-
mento. O diretor de Assis-
tência Técnica e Extensão 
Rural da SAF, Antônio Pe-
reira, destacou que o pro-
grama incentiva a produ-
ção local e o fortalecimento 
dos bancos de sementes. 
As sementes crioulas aju-
dam a manter a biodiversi-
dade e ajudam a combater 
mudanças climáticas.

O governo de Alagoas lan-
çou o Programa de Aqui-
sição de Alimentos (PAA) 
2024, com investimentos 
de R$ 6 milhões. O progra-
ma inclui o PAA Cozinhas 
Solidárias e PAA Quilom-
bolas. Foram cadastrados 
1.527 agricultores fami-
liares em 82 municípios, 
abrangendo 42 produtos 
da agricultura familiar. 

O Ceará registrou 90% de 
ocupação hoteleira no fim 
de semana de grandes fes-
tivais na capital e interior. 
O monitoramento da Se-
cretaria do Turismo revelou 
que Fortaleza e interior ti-
veram altas taxas de ocupa-
ção. Eventos como Fortal, 
Expocrato e a romaria em 
Juazeiro do Norte impulsio-
naram o turismo.

O governo da Paraíba, atra-
vés da Empresa Paraibana 
de Pesquisa (Empaer-PB) 
e Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Agrope-
cuário e da Pesca (Sedap), 
promove a II Feira da Agri-
cultura de 24 a 26 de julho. 
O evento permite a produ-
tores rurais apresentar e co-
mercializar seus produtos e 
trocar experiências.

O Hospital Estadual Júlio 
Hartman, em Esperantina 
(PI), realizou 962 cirurgias 
de catarata entre 19 e 22 
de julho. No total, 1.113 pa-
cientes foram avaliados 
em junho. O governo do 
Piauí planeja 28.360 cirur-
gias de catarata até o final 
do ano em todos os 224 
municípios do estado.

O Aeroporto de Aracaju 
(SE) registrou aumento 
de 6,7% no número de 
passageiros em junho. O 
crescimento é atribuído 
às ações de promoção do 
Governo de Sergipe e da 
Secretaria de Turismo. O 
planejamento inclui novos 
voos e participação em 
eventos promocionais.

Em Maceió, dois homens 
foram presos e mais de 
500 gramas de drogas 
apreendidos em duas 
operações. No bairro Cida-
de Universitária, a Rotam 
encontrou 514g de ma-
conha e 45g de cocaína. 
Em Clima Bom, o 4º BPM 
apreendeu 18g de maco-
nha e 26g de cocaína.

A movimentação econô-
mica de Salvador (BA) caiu 
2,2% em maio de 2024, se-
gundo a Superintendência 
de Estudos Econômicos e 
Sociais da Bahia (SEI). A re-
tração foi puxada pela que-
da nos passageiros de ôni-
bus urbanos (-10,8%), carga 
portuária (-7,2%), combus-
tíveis (-3,0%) e consumo de 
energia elétrica (-2,0%).

O governo do Maranhão 
entregou 42 novas viatu-
ras para as polícias Militar 
e Civil e anunciou a con-
tratação de 360 novos po-
liciais militares. As novas 
viaturas visam reduzir a 
criminalidade no estado, 
que subiu para a 7ª posi-
ção no Ranking de Com-
petitividade dos Estados 
em segurança pública.

A 4ª Vara Criminal de Ca-
ruaru (PE) determinou 
a prisão de uma mulher 
por racismo, após denún-
cia do MPPE. Ela ofendeu 
uma família com insultos 
racistas e ameaças por 
dois anos. A Promotoria 
destacou a importância 
da condenação para re-
forçar a intolerância ao ra-
cismo na comunidade.

O governo do Rio Grande 
do Norte iniciou a reforma 
e manutenção de 11 esco-
las estaduais, com investi-
mento de R$4,9 milhões. 
As melhorias abrangerão 
sete Diretorias Regionais 
de Educação. Nos últimos 
anos, foram aplicados 
R$60 milhões em refor-
mas escolares.

Geirlys Silva

 Investimento de R$ 700 mil reforça agricultura familiar

Governo do Piauí distribui 
sementes crioulas

Lençóis Maranhenses busca 
título de Patrimônio Natural

Os Lençóis Maranhenses 
avançam no processo para ob-
ter o título de Patrimônio Na-
tural da Humanidade. A 46ª 
Sessão do Comitê do Patrimô-
nio Mundial da Unesco iniciou 
no domingo (21), em Nova 
Deli, na Índia, onde a decisão 
será tomada até o dia 31 deste 
mês. Uma comitiva do governo 
do Maranhão está presente para 
acompanhar a votação.

A delegação maranhense 
inclui os secretários Pedro Cha-

gas (Meio Ambiente) e Socorro 
Araújo (Turismo). O governador 
Carlos Brandão também partici-
pará, mas sua viagem está progra-
mada para os próximos dias.

O secretário do Meio Am-
biente, Pedro Chagas destacou a 
importância do reconhecimento 
da Unesco. Segundo ele, o título 
reflete o valor universal excepcio-
nal do local e enfatiza a necessida-
de de preservação ambiental. O 
secretário afirmou que o governo 
do Maranhão cumpriu os critérios 

estabelecidos pela Unesco, o que 
alimenta a expectativa positiva em 
relação ao resultado da votação.

O secretária do Turismo, 
Socorro Araújo também expres-
sou otimismo. Ela mencionou 
o esforço conjunto do governo 
maranhense para promover os 
Lençóis Maranhenses, incluin-
do a visita técnica realizada em 
agosto do ano passado por ava-
liadores da União Internacional 
para a Conservação da Natureza 
(IUCN), que contou com re-

presentantes do governo do Ma-
ranhão, do Ministério do Meio 
Ambiente e do Instituto Chico 
Mendes de Conservação da Bio-
diversidade (ICMBio).

Durante a visita, os especialis-
tas da IUCN realizaram inspeções 
terrestres e sobrevoos, avaliando 
a área para preparar relatórios e 
pareceres a serem considerados 
na votação da Unesco. Araújo 
destacou que a votação envolverá 
todos os conselheiros da Unesco, 
que decidirão sobre a importância 
global dos Lençóis Maranhenses.

A concessão do título de 
Patrimônio Natural da Huma-
nidade pela Unesco é baseada 
em critérios rigorosos que con-
sideram o valor excepcional 
do local. Esse reconhecimento 
internacional visa não apenas a 
valorização ambiental, mas tam-
bém a promoção de práticas de 
conservação e sustentabilidade.

A 46ª Sessão do Comitê do 
Patrimônio Mundial da Unesco 
é um evento para os que buscam 
o título de Patrimônio Natural 
da Humanidade. Os Lençóis 
Maranhenses são conhecidos 
por suas vastas dunas de areia 
branca intercaladas por lagoas 
de águas cristalinas, formando 
uma paisagem única que atrai 
turistas de todo o mundo. 

Comitiva acompanha o processo de reconhecimento na Índia
Brunno Carvalho

Formação de dunas e lagoas, os Lençóis Maranhenses se destacam pela beleza natural
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Por João Gianesi Netto*

A catástrofe climática que 
assolou o território gaúcho, tal-
vez a mais grave do Brasil em 
todos os tempos, se considerar-
mos as vidas perdidas, as pes-
soas feridas, o grande número 
de cidades submersas e os pre-
juízos materiais e econômicos, 
não deixa dúvidas quanto às 
reais consequências das mu-
danças climáticas. Em 2023, já 
havíamos sentido seus efeitos 
nos temporais incomuns que 
atingiram o Litoral Norte de 
São Paulo, provocando mortes 
e grandes estragos.

Prevenir enchentes de gran-
des proporções, com obras de 
engenharia para desviar cursos 
de água, como se aventa agora 
com a possibilidade de um canal 
para dar vazão à Lagoa dos Patos, 
é pertinente e necessário, mas 
não é uma solução plena para as 
ameaças da natureza, que sem-
pre encontra caminhos e formas 
de reagir às agressões do setor 
humano. Conter o aquecimento 
global é a medida decisiva para 
evitar a repetição de episódios 
de grandes proporções, como 
inundações, secas prolongadas, 
como na Região Norte do Brasil, 
no Amazonas, deslizamentos de 
encostas em áreas montanhosas, 
derretimento de geleiras, como 
já está acontecendo, e maior in-
cidência de tufões, dentre outras 
ocorrências. A Terra, febril, terá 

cada vez mais convulsões se não 
tratarmos dela.

Todos precisam fazer sua 
parte nessa missão fundamental 
da humanidade. Uma das frentes 
mais importantes nesse processo 
diz respeito à gestão adequada 
dos resíduos sólidos, que são fon-
tes menores de emissão de gases 
de efeito estufa. Infelizmente, o 
Brasil está atrasado nesse objeti-
vo, apesar das boas leis já editadas 
para pôr fim ao problema. O 
Censo de 2022 do IBGE reve-
lou que 18,4 milhões de pessoas 
residem em áreas sem serviços 
de coleta de lixo, tendo de quei-
má-lo, despejá-lo em terrenos 
baldios e locais públicos ou en-
terrá-lo nos próprios imóveis e, 
portanto, dispondo inadequada-
mente os resíduos sólidos.

Obviamente, esse proble-
ma não é o grande responsável 
pelo aquecimento global, mas 
se soma a outros fatores muito 
fortes, como a destruição de 
florestas, a queima de combus-
tíveis fósseis, exploração des-
controlada de recursos minerais 
e hídricos e práticas produtivas 
não sustentáveis e desprovidas 
de cuidados ambientais. Porém, 
precisa ser solucionado, assim 
como todas as demais causas, no 
contexto do grande e vital desa-
fio da humanidade referente à 
agenda do clima.

*Presidente do instituto 
Valoriza Resíduos by ablp.

O cataclismo do Rio 
Grande do Sul na convulsão 
de um planeta febril

Sudene aprova incentivos 
para 15 novas empresas

A Superintendência do De-
senvolvimento do Nordeste (Su-
dene) anunciou a inclusão de 15 
novas empresas em sua política 
de incentivos fiscais, conforme 
decisão da Diretoria Colegiada, 
durante reunião realizada nesta 
segunda-feira (22). Estes em-
preendimentos já investiram um 
total de R$ 581,4 milhões em 
projetos na região e poderão aces-
sar novos recursos para acelerar a 
implantação e modernização de 
suas infraestruturas.

Os incentivos fiscais aprova-
dos visam a modernização dos 
projetos existentes. Entre as em-
presas beneficiadas, três optaram 
pelo incentivo de reinvestimento 
de 30% do Imposto de Renda Pes-
soa Jurídica (IRPJ) para comple-
mentar equipamentos, enquanto 
duas outras buscaram o incentivo 
para atividades de implantação de 
novos empreendimentos.

A distribuição territorial dos 
projetos é diversificada. Oito das 
novas empresas estão localizadas 
no Rio Grande do Norte, quatro 
na Bahia, e uma em cada um dos 
estados do Ceará, Pernambuco e 
Sergipe. Os setores abrangidos in-
cluem papel e celulose, plásticos, 
alimentos, minerais não-metáli-
cos, metalurgia, eletroeletrônica, 
petroquímicos e infraestrutura.

“Os incentivos permitem que 
os empreendedores ganhem mais 
fôlego para investir em projetos 
localizados no Nordeste. Esta é 
uma das ações da Sudene para 
reduzir as disparidades que ainda 
existem quando comparamos os 

indicadores sociais e econômicos 
da região com outros territórios 
do país. Atraindo novos investi-
dores, geramos um efeito positivo 
em outras áreas, como infraestru-
tura e qualificação profissional”, 
comentou o superintendente da 
Sudene, Danilo Cabral.

O maior investimento en-
tre os projetos aprovados foi 
realizado pela Veracel Celulo-
se S.A., com sede em Eunápolis 
(BA), que destinou R$ 400,9 
milhões para a instalação de 
uma unidade de produção de 
celulose. A unidade possui 
uma capacidade de produção 
de 1,1 milhão de toneladas por 
ano. A empresa solicitou o in-
centivo para a modernização 
de sua infraestrutura.

Outro investimento signi-

ficativo foi o da ValGroup BA 
Indústria de Embalagens Flexí-
veis, com uma planta em Cama-
çari (BA), onde foram aplicados 
R$ 88 milhões. A empresa tam-
bém solicitou o incentivo fiscal 
para a modernização de sua 
infraestrutura. No Rio Gran-
de do Norte, a Transportadora 
Associada de Gás S.A (TAG) 
investiu R$ 32 milhões para a 
instalação de uma unidade em 
Guamaré e pediu a inclusão no 
programa de incentivos fiscais 
para modernização do projeto.

As quinze empresas bene-
ficiadas atualmente empregam 
3.028 pessoas, das quais 151 
são novas vagas de trabalho 
criadas como resultado dos in-
vestimentos.

O volume alto de pedidos 

de incentivo foi destacado pelo 
diretor Heitor Freire, titular da 
área de fundos regionais e in-
centivos fiscais, que ressaltou o 
empenho dos técnicos da Sude-
ne para analisar os pleitos que 
chegam à casa. “A equipe se es-
força para apresentar semanal-
mente à diretoria estes proces-
sos. A dedicação demonstra o 
compromisso com a geração de 
emprego e renda no Nordeste”, 
elogiou o dirigente.

Agora, os titulares dos em-
preendimentos deverão pro-
curar a Receita Federal para 
ratificar a decisão. Em caso 
afirmativo, os projetos poderão 
contar com recursos do Imposto 
de Renda Pessoa Jurídica (IRPJ) 
para a realização de novos inves-
timentos pelo prazo de 10 anos.

Empreendimentos já investiram R$ 581 milhões nos projetos
Elvis Aleluia (Ascom/Sudene)

Projetos contam com novos recursos para acelerar a implantação e modernização
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A Artesp anunciou que rodo-
vias em São Paulo contam com 
uma rede Wi-Fi abrangente, com 
conexões 3G, 4G e 5G. Este ser-
viço visa auxiliar motoristas em 
emergências e fornecer informa-
ções sobre o tráfego. A cobertura 
inclui 2,4 mil quilômetros e mais 
de três mil pontos de transmissão.

A conexão está disponível 
em rodovias geridas por Eixo-SP, 
Entrevias, ViaPaulista, Ecovias, 
Ecopistas e Tamoios, oferecendo 
suporte para solicitações de emer-
gência e navegação na internet. 
O usuário pode utilizar o Wi-Fi 
durante todo o tempo que perma-
necer no perímetro do trecho da 
rodovia concedida. A rede é utili-
zada para pedidos de atendimen-
to por pane mecânica.

As obras do Governo do 
RJ, executadas pela Secretaria 
das Cidades em conjunto com 
a prefeitura de Itaboraí, já estão 
transformando a realidade dos 
moradores da cidade que inte-
gra a Região Metropolitana.

Seja na Avenida 22 de 
Maio, no Centro, ou nos bair-
ros de Santo Antônio e Aldeia 
da Prata, as intervenções vêm 
deixando um legado de mais 
qualidade de vida. Os  investi-
mentos vão ultrapassar os R$ 
330 milhões de reais.

Os três projetos contem-
plam a execução dos serviços 
de drenagem, pavimentação, 
reurbanização, construção de 
9,6km de ciclovia (apenas na 
22 de maio) e sinalização viária.

A Coordenadoria Estadual de 
Gestão de Trânsito (CET-MG) 
agora permite a solicitação online 
do alvará de liberação para veícu-
los removidos a pátios credencia-
dos em Minas Gerais. 

O serviço está acessível através 
do site da CET-MG e da UAI 
Virtual, visando facilitar o proces-
so para infrações administrativas 
sem necessidade de atendimento 
presencial.

Para utilizar o serviço, o pro-
prietário deve acessar a seção apro-
priada no portal da CET-MG, 
submeter a documentação neces-
sária e regularizar as pendências. 
Veículos apreendidos por razões 
judiciais ou crimes de trânsito 
continuam a exigir atendimento 
presencial.

Rodovias de 
SP oferecem 
wi-fi para 
motoristas

Três obras 
somam R$ 330 
milhões de 
investimentos

CET-MG 
disponibiliza 
liberação de 
veículos

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO MINAS GERAIS

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Segurança 
Pública e Defesa Social (Sesp) e 
da Polícia Civil do Espírito San-
to (PCES), lançou o “Projeto 
Recupera” em julho. A iniciativa 
visa recuperar e restituir aparelhos 
telefônicos roubados ou furtados 
aos seus proprietários, utilizando 
tecnologias de rastreamento e 
identificação em colaboração com 
operadoras de telefonia.

Os cidadãos que possuírem 
celulares identificados como 
furtados serão intimados por 
mensagens via WhatsApp, com 
instruções sobre a devolução dos 
aparelhos. O governador Renato 
Casagrande destacou que o pro-
jeto busca reduzir crimes contra o 
patrimônio.

Projeto de 
recuperação 
de celulares 
no estado

ESPIRÍTO SANTO

Divulgação de 
consulta para 
Angra 3 é adiada

A Eletronuclear estendeu 
por mais 45 dias o prazo para 
divulgação das respostas às con-
tribuições recebidas durante a 
consulta pública ao contrato 
de licitação e minutas do edi-
tal que visam a conclusão das 
obras de Angra 3. A empresa 
divulgará os resultados até o dia 
19 de agosto.

A decisão, segundo a em-
presa, foi tomada por causa da 
quantidade e natureza das con-
tribuições recebidas durante a 
consulta pública. A Eletronu-
clear avalia como positiva a par-
ticipação dos agentes interessa-
dos no processo de licitação e 
ressalta que a prorrogação do 
prazo não impacta o planeja-
mento da empresa.

Com apoio técnico do 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES), a consulta públi-

ca buscou obter sugestões de 
melhorias nos documentos 
relacionados aos serviços de 
Engenharia, Gestão de Com-
pras e Construção (EPC, em 
inglês), incluindo a Matriz de 
Risco e outros complementos 
contratuais.

Mais sobre Angra 3
A terceira unidade da Cen-

tral Nuclear Almirante Álvaro 
Alberto (CNAAA) irá operar 
com alto grau de confiabilidade 
e contribuir para a segurança de 
abastecimento do sistema elé-
trico brasileiro, segundo afirma 
a Eletronuclear. 

Além disso, a empresa des-
taca o papel de gerar energia 
limpa, sem a emissão de gases 
que causam o efeito estufa. 
Atualmente, a Eletronuclear 
aguarda a finalização de estu-
dos independentes, ora em de-

senvolvimento pelo BNDES.
Os estudos serão analisados 

pela Empresa de Pesquisa Ener-
gética (EPE), pelo Ministério de 
Minas e Energia e pelo Conselho 
Nacional de Política Energética 
(CNPE), que ficarão responsá-
veis por definir a outorga e apro-
var a tarifa de comercialização da 
energia gerada por Angra 3.

Potência em 
megawatts

Quando entrar em opera-
ção comercial, a nova unidade 
com potência de 1.405 mega-

watts, será capaz de gerar mais 
de 10 milhões de megawatts/
hora por ano, energia suficien-
te para abastecer as cidades de 
Brasília e Belo Horizonte du-
rante o mesmo período. Com 
Angra 3, a energia nuclear 
passará a gerar o equivalente a 
70% do consumo do estado do 
Rio de Janeiro.

A usina também vai diversi-
ficar a matriz elétrica e reduzir 
os custos totais do Sistema In-
terligado Nacional, na medida 
em que substituirá a energia 
mais cara de térmicas. 

Divulgação/Eletronuclear

Obras de usina nuclear de Angra foram iniciadas em 1984
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SP capacita empresas

Queda em índices de roubos

2,7 Mil vagas em presídios

5ª Edição dos jogos escolares

SP distribui 10 Mil cobertores

As exportações do agro-
negócio de Minas Gerais 
alcançaram US$ 8,2 bi-
lhões no primeiro semes-
tre de 2024, marcando 
um recorde histórico. O 
valor representa um cres-
cimento de 14% em rela-
ção ao mesmo período 
do ano anterior. O volume 
exportado também cres-
ceu 14,5%, totalizando 9,1 
milhões de toneladas. Os 
produtos agropecuários 
responderam por 39,3% 
das vendas externas do 
estado. O café foi o prin-
cipal responsável pelo 
resultado positivo, repre-

sentando 42% do total 
exportado e gerando US$ 
3,4 bilhões. A receita com 
o café aumentou 33% em 
relação ao ano passado. O 
setor de soja, com grãos, 
farelo e óleo, gerou US$ 
2,2 bilhões, mas registrou 
uma queda de 8% na re-
ceita. Já o complexo su-
croalcooleiro arrecadou 
US$ 946 milhões, com 
aumento de 40,5% no vo-
lume exportado e redu-
ção de 28% na receita. As 
carnes, incluindo bovinas, 
suínas e de frango, tive-
ram aumento de 12% no 
volume e 9% na receita.

O Governo de São Pau-
lo abriu inscrições para o 
Programa Paulista de Ca-
pacitação para Exportação 
(Exporta SP), que vai capa-
citar 150 micro, pequenas 
e médias empresas, star-
tups e produtores rurais no 
2º semestre de 2024. Em 
parceria com a Secretaria 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e a InvestSP, total-

mente online e sem custo 
para os participantes. Com 
inscrições até sexta-feira 
(26), o Exporta SP já capa-
citou mais de 1.200 empre-
sas desde sua criação. O 
programa visa aumentar a 
competitividade e a segu-
rança das empresas, com 
acompanhamento espe-
cializado de até dois anos 
após o treinamento.

Nos seis primeiros me-
ses deste ano, o Estado 
do Rio teve queda nos 
roubos de carga de 41%, 
quando comparado com 
o mesmo período de 
2023: foram 1.235 casos 
contra 2.095. Foi o menor 
número de roubos desde 
1999. Em junho, a redução 
foi de 5%, representando 
o menor número para o 

mês desde 2010. A leta-
lidade violenta - que é a 
soma de homicídio dolo-
so, lesão corporal seguida 
de morte, morte por inter-
venção de agente do Es-
tado e roubo seguido de 
morte - registrou diminui-
ção de 19% em seis meses 
e de 11% no mês, em com-
paração com os mesmos 
períodos de 2023.

O Governo de Minas Gerais 
iniciou a entrega de 2,7 mil 
novas vagas no sistema 
prisional, com foco na res-
socialização e segurança. 
As obras incluem novas 
unidades, finalização de 
construções paralisadas e 
ampliações de presídios 
existentes. Recentemente, 
foram inaugurados o Presí-
dio de Ubá, com 388 vagas, 

e a ampliação de Juiz de 
Fora, que recebeu 191 novas 
vagas. As obras em Itaúna 
e Frutal estão com mais de 
74% de execução, e as de 
Lavras e Poços de Caldas 
serão concluídas em 2026, 
com 600 vagas cada. O in-
vestimento histórico de R$ 
74 milhões do Governo de 
Minas visa promover a res-
socialização dos detentos.

A 15ª edição dos Jogos Es-
colares na Rede Pública 
Estadual foi inaugurada 
nesta segunda-feira (22) 
no Palácio Anchieta, em 
Vitória (ES). Organizado 
pela Secretaria da Educa-
ção (Sedu), o evento busca 
promover atividades espor-
tivas e culturais para estu-
dantes do Ensino Médio da 

rede pública. A cerimônia 
incluiu a homenagem a 
colaboradores do projeto. 
Durante o evento, foi anun-
ciado o novo mascote dos 
Jogos, um vira-lata carame-
lo nomeado Cacau, escolhi-
do por votação popular. A 
competição visa reforçar a 
importância do esporte na 
formação dos jovens.

O Fundo Social do Esta-
do de São Paulo iniciou a 
distribuição de 10 mil co-
bertores para os 40 mu-
nicípios mais vulneráveis 
do estado, de acordo com 
o Cadastro Único para 
Programas Sociais (Ca-
dÚnico). A ação, parte da 
Campanha do Agasalho, 
visa auxiliar as áreas com 

temperaturas mais bai-
xas e alta vulnerabilidade 
social. A campanha tam-
bém inclui a aquisição de 
125 mil cobertores adicio-
nais e aceita doações de 
itens de inverno. Além da 
distribuição de coberto-
res, a campanha apoia o 
Abrigo Solidário da Defe-
sa Civil já fez doações.

Hebert Filho / Divulgação

Café lidera crescimento, com US$ 8,2 bilhões no semestre

Exportações do agro mineiro 
batem recorde

Governador Tarcísio Freitas 
conclui a venda da Sabesp

Por Stéfanie Rigamonti 

(Folhapress)

O governador de São Paulo, 
Tarcísio Freitas, concluiu nesta 
terça-feira (23), em uma ceri-
mônia na B3 (Bolsa de Valo-
res), o processo de privatização 
da Sabesp, iniciado em feverei-
ro do ano passado a partir de 
um estudo de viabilidade pelo 
IFC (International Finance 
Corporation).

A finalização do processo 
com a liquidação da oferta 

feita no âmbito da privatiza-
ção, na última segunda-feira 
(22), marca o início do novo 
contrato de concessão, assi-
nado no dia 24 de maio, pela 
Urae-1 (Unidade Regional de 
Serviços de Abastecimento de 
Água Potável e Esgotamento 
Sanitário Sudeste).

Além do novo contrato, 
passa a valer também nesta ter-
ça a tarifa reduzida que havia 
sido anunciada. Inicialmente, o 
valor vai ficar 10% mais barato 
para as tarifas social e vulnerá-

vel (que englobam 1,3 milhão 
de pessoas), 1% mais baixo para 
a residencial e 0,5% para as de-
mais categorias.

Durante o evento na B3, 
a gestão Tarcísio de Freitas e 
empresários reforçaram em 
discursos o papel social da 
Sabesp e a continuidade do 
trabalho desenvolvido pela 
companhia. 

“É importante que, em-
bora a Sabesp agora seja ain-
da do Estado, mas minoritá-
ria do Estado, ela continua 

sendo patrimônio de São 
Paulo”, disse o secretário de 
Parcerias em Investimentos, 
Rafael Benini.

“Vamos sempre estar à dis-
posição da população para aju-
dar como a gente ajudou em 
Porto Alegre, no Rio Grande 
do Sul, com o nosso time, com 
nossos ativos, como nossa ex-
pertise. Esse é o espírito ‘Sabes-
piano’ e isso vai ser preservado, 
isso vai continuar”, afirmou o 
diretor-presidente da Sabesp, 
André Salcedo.

“Investidores olham a Sa-
besp não só para comprar e 
vender ações, mas para ter uma 
empresa de ainda mais qualida-
de e uma empresa que vai ser 
plataforma multinacional de 
saneamento. Esse é um projeto 
que vai alcançar pessoas”, disse 
a secretária Nátalia Resende, de 
Meio Ambiente, Infraestrutura 
e Logística.

“Podíamos ter escolhido 
diversas formas de fazer essa 
desestatização. E a Natália 
[Resende] disse: ‘escolhemos 
o caminho mais difícil’. Tal-
vez, mas escolhemos o cami-
nho mais consistente. Nós 
escolhemos o caminho que 
vai nos permitir deixar um le-
gado”, disse o governador Tar-
císio de Freitas. 

Governo de São Paulo levanta R$ 14,7 bilhões com o leilão
Divulgação/Governo DP

O governador Tarcísio Freitas em cerimônia da Sabesp na Bolsa de Valores
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A Câmara Temática de Eco-
nomia Criativa e Cultura do 
Conselho do Plano Rio Gran-
de realizou sua primeira reu-
nião na terça. O grupo debateu 
a situação das instituições cul-
turais afetadas pelas enchentes 
e as iniciativas da Secretaria da 
Cultura contra o desastre. A ti-
tular da Sedac, Beatriz Araujo, 
apresentou o balanço atuali-
zado das instituições culturais 
prejudicadas.

O encontro, que ocorreu 
no Centro Administrativo de 
Contingência, em Porto Ale-
gre, teve ainda a participação 
de representantes de entidades 
ligadas ao setor que apresen-
taram os desafios enfrentados 
diante da situação.

O dia 29 de julho é o último 
para que vencedores do sorteio 
139 do programa Nota Fiscal 
Gaúcha (NFG), realizado em 
abril, façam o resgate dos prê-
mios. Após o prazo, não é mais 
possível fazer a solicitação.

A premiação principal, de 
R$ 50 mil, ainda não foi resga-
tada pela ganhadora, uma mo-
radora de Porto Alegre. Ou-
tras 12 pessoas de diferentes 
regiões do Estado têm direito 
a R$ 1 mil cada uma. O valor 
total de prêmios pendentes 
soma R$ 62 mil.

Os vencedores sempre são 
comunicados por SMS e e-mail. 
A informação também fica dis-
ponível no site e no aplicativo 
do NFG.

A Polícia Civil de Santa Ca-
tarina  realizou uma formação 
especial em Florianópolis para 
20 instrutores multiplicadores, 
envolvendo conhecimento téc-
nico e habilidades para o manu-
seio de carabinas/fuzis ARAD, 
de fabricação israelense. Ao 
todo são 145 fuzis, que serão 
encaminhados para delegacias 
de polícia de diversos municí-
pios catarinenses.

De acordo com o coorde-
nador-geral Operacional da 
PCSC, delegado Allan Antu-
nes Marinho Leandro, o curso é 
de grande importância uma vez 
que toda a Polícia Civil será be-
neficiada com a multiplicação 
do conhecimento disseminado 
por meio dos professores.

Câmara 
debate efeitos 
das enchentes 
no setor

Prazo para 
resgatar 
prêmios perto 
do fim

TituloDa et 
modiatessum 
aut ant. 
Ab idis

RS RS SC

A Secretaria de Estado da 
Saúde divulgou na terça o novo 
boletim semanal da dengue. O 
Paraná registrou mais 8.995 
casos da doença e 22 óbitos. 
Ao todo, desde o início deste 
período epidemiológico, em 30 
de julho de 2023, são 933.146 
notificações, 587.701 casos 
confirmados e 571 mortes em 
decorrência da dengue.

Os 22 novos óbitos ocorre-
ram entre 19 de fevereiro e 26 
de junho. São 14 homens e oito 
mulheres entre 58 e 94 anos. 
Em relação aos óbitos, a Regio-
nal de Saúde de Londrina soma 
o maior número, com a morte 
de 97 pessoas. Na sequência es-
tão as regionais de Cascavel, 84, 
e de Francisco Beltrão, 80.

Boletim 
da dengue 
confirma mais 
8.995 casos

PR

Controle de preço durante calamidade
Em momentos de calamida-

de, não é novidade a prática de 
aumento brusco nos preços de 
diversos produtos. Em alguns 
casos esse movimento é corre-
to, por razões de mercado, en-
quanto em outros os aumentos 
não possuem justificativa. Para 
atuar nessas situações, a Secre-
taria de Justiça, Cidadania e 
Direitos Humanos (SJCDH), 
por meio do Departamento de 
Defesa do Consumidor (Pro-
con RS), elaborou o Protocolo 
de Defesa do Consumidor em 
Calamidade, que possui etapas 
de atuação para controlar esses 
possíveis aumentos abusivos ou 
outras ilegalidades nas relações 
de consumo.

O processo de criação da 
diretriz foi realizado durante 
o período das enchentes, que 
assolaram o Rio Grande do 
Sul em maio. Nesse momento, 
o departamento buscava agir 
de maneira eficaz para coibir 
práticas de vendas de produtos 
com valores abusivos. Assim, 
com base na atuação e plane-

jamento, foi implementado 
um guia para auxiliar direções 
futuras no enfrentamento de 
momentos semelhantes.

“É muito importante dei-
xarmos esse guia. Sabemos que, 
em momentos de calamidades, 
as medidas precisam ser ágeis. 
Nosso departamento criou, 
com a autonomia de quem sen-
te a situação na prática, um ins-
trumento excelente que auxilia-
rá nosso Estado não somente 

agora, mas para eventuais ou-
tras calamidades”, disse o titular 
da pasta, Fabrício Peruchin.

O documento foi organi-
zado em sete fases. São elas: 
preparo, mobilização, resposta, 
restabelecimento, recuperação, 
reconstrução e desmobilização. 
Cada fase tem como objeti-
vo guiar as ações necessárias a 
fim de garantir os direitos dos 
consumidores, como acesso aos 
produtos e serviços, garantia de 

preços não abusivos e do direito 
básico de ter acesso à relação de 
consumo. Com a compreensão 
do que será enfrentado em cada 
etapa, é possível que a equipe 
consiga planejar, executar e até 
mesmo prever possíveis medi-
das necessárias. 

As fases do protocolo não 
são necessariamente lineares, 
mas sim cíclicas. A velocida-
de de avanço ou de retorno 
é acompanhada conforme o 
avanço da própria calamidade 
e o momento enfrentado pela 
população, pelo comércio e pe-
los consumidores. Por isso, esse 
ciclo apresenta tendência de 
avanço fase a fase, mas em ra-
zão do repique podem ocorrer 
retornos a etapas anteriores.

O diretor do Procon RS, 
Rainer Grigolo, destacou que 
foi um processo de construção 
constante. “Acredito que seja 
um legado. Durante as enchen-
tes, vivemos situações muito 
complicadas e, a partir delas, 
fomos construindo e ajustando 
o protocolo”, afirmou.

Reprodução

Guia para auxiliar direções futuras em época de crise
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Obras geram 150 mil empregos

Mutirão de emprego com mil vagas 

Cleberson Silva recebe homenagem

Tragédia após desabamento

Roubo de relógios 

O Instituto Água e Terra 
(IAT) abriu o período de 
inscrição para uma nova 
turma de capacitação de 
brigadistas voluntários do 
Programa de Prevenção 
de Incêndios na Natureza 
(Previna). O curso, ofere-
cido pela Defesa Civil do 
Paraná em parceria com 
o IAT e o Corpo de Bom-
beiros do Paraná, trabalha 
com temas ligados à pre-
venção e contenção de 
incêndios florestais e ser-
virá para ampliar o quadro 
de voluntários do órgão. A 
nova edição da iniciativa 
é voltada para os mora-

dores de Quatro Barras, 
na Região Metropolitana 
de Curitiba, mas qualquer 
pessoa pode participar.
As inscrições vão até sex-
ta-feira (26), são gratuitas 
e podem ser feitam de 
forma online no site da 
Escola de Defesa Civil. An-
tes, porém, é necessário 
estar vinculado ao pro-
grama de Voluntariado de 
Unidades de Conservação 
do Paraná (VOU), coorde-
nado pelo IAT.
O curso é feito de forma 
semipresencial com 40 
horas/aula, dividido em 
duas etapas.

A Companhia de Sane-
amento do Paraná tem 
destinado recursos para a 
expansão dos sistemas de 
abastecimento de água 
e esgotamento sanitário, 
investimentos que refle-
tem na economia e na ge-
ração de emprego. Con-
siderando os projetos em 
execução, que somam R$ 
3,1 bilhões, as obras da Sa-

nepar criam mais de 150 
mil vagas de emprego no 
Paraná e até em outras re-
giões do País.
Estima-se que para as 
obras em andamento, em 
diferentes municípios do 
Paraná, foram realizadas 
45 mil contratações dire-
tas, além das aproxima-
damente 105 mil vagas 
geradas indiretamente.

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Es-
tado do Trabalho, Quali-
ficação e Renda (SETR), 
promove nesta quarta-
-feira (24) a segunda edi-
ção do Mutirão de Empre-
gos da Saúde. 
Ao todo, são mais de 1.000 
vagas ofertadas por 20 
clínicas e hospitais de 
Curitiba, com oportuni-

dades para diversas fun-
ções, como enfermagem, 
auxiliar de enfermagem, 
auxiliar de limpeza, entre 
outras. 
A ação de empregabili-
dade acontece entre 9h e 
16h na Agência do Traba-
lhador Central de Curitiba. 
As senhas para atendi-
mento serão entregues 
até as 14h. 

A equipe masculina de 
tênis de mesa de Chape-
có promoveu uma home-
nagem na celebração do 
título geral dos Joguinhos 
Abertos de Santa Catarina 
(Jesc) que estão sendo re-
alizados em Caçador. 
Durante a cerimônia de 
premiação, na manhã 
desta terça-feira, 23, na 
Arena Multiuso da Uniarp, 

os atletas e comissão téc-
nica homenagearam Cle-
berson Silva, jornalista e 
técnico da modalidade 
e que deixou um legado 
enorme para o tênis de 
mesa do oeste do estado.
Cleberson faleceu no fa-
tídico acidente da Cha-
pecoense ocorrido no dia 
28 de novembro de 2016 e 
lembrado até hoje.

Um idoso morreu e outras 
duas pessoas ficaram feri-
das após um silo de grãos 
de milho se romper e de-
sabar em Descanso (SC) 
na segunda. Odecio Wel-
ter, de 67 anos, foi soter-
rado. Com o rompimento 
do silo de armazenamen-
to de milho, o carro do 
homem foi amassado 

com grande o volume de 
grãos. Acidente ocorreu 
por volta das 9h. Bom-
beiros viram apenas mão 
e cabeça do idoso. Ele foi 
encontrado já sem sinais 
vitais e com muitas fratu-
ras. Retroescavadeira, pás 
e enxadas foram usadas 
para retirar o corpo de 
Odecio do local.

 A Polícia Civil de Santa 
Catarina prendeu em São 
Paulo segunda duas pes-
soas acusadas de partici-
parem de roubos de reló-
gios de luxo em Balneário 
Camboriú. Os mandados 
de prisão foram cumpri-
dos em Embu das Artes e 
Taboão da Serra, na região 
metropolitana da capital.

Segundo o Deic (Depar-
tamento Estadual de In-
vestigações Criminais), 
que deu apoio à ação, os 
agentes catarinenses de-
tectaram a atuação de 
uma quadrilha da Grande 
São Paulo especializada 
em roubo de relógios de 
principalmente em Bal-
neário Camboriú.

Gabrielly Pontes/CGE

Atuação em Unidades de Conservação do Paraná

Nova turma para capacitação 
de brigadistas voluntários

Tragédia muda Justiça e 
força troca de sistemas

 As chuvas e enchentes que 
atingiram o Rio Grande do Sul 
em maio causaram um dano 
sem precedentes para o Judiciá-
rio do estado.

Todos os seis tribunais e ins-
tituições judiciais sediados em 
Porto Alegre tiveram suas de-
pendências afetadas pela cheias 
do lago Guaíba, parcialmente 
submersos por quase duas se-
manas. A sede do TJ-RS (Tri-
bunal de Justiça do Rio Grande 
do Sul), no Praia de Belas, bair-
ro à beira do Guaíba, foi du-
ramente atingida, com alguns 
pontos externos sob cerca de 
dois metros de água.

“Nosso sistema é eletrônico, 
os processos são todos online, e 
a nossa sala-cofre ficou embai-
xo d’água”, disse o desembar-
gador Alberto Delgado Neto, 
presidente do TJ.

Os dados foram transferi-
dos para a central do novo foro 
vizinho à sede, que tem a sala-
-cofre no sétimo andar.

Quando a água baixou, 
o que ficou foi lama, móveis 
revirados, peixes em áreas in-
ternas e uma série de danos a 
consertar. Hoje, o prédio já está 
limpo, mas sofre com quedas 
de luz constantes. A central de 
abastecimento interna está em 
recuperação.

Os trabalhos migraram para 
o edifício histórico tombado 
do Palácio da Justiça, que fica 
no ponto mais alto do centro 
histórico da capital. “A admi-
nistração criou o gabinete de 
crise aqui nesse prédio, onde 
nós estamos até hoje”, disse 
Delgado.

A previsão é que em agosto 
possa ocorrer o retorno, que 
será apenas parcial. “Leva uns 
dez meses, para voltar total-
mente a ficar o prédio do jeito 
que antes da calamidade.”

Os danos físicos e a dificul-
dade de mobilidade em todo o 
estado também forçaram uma 
mudança no sistema da corte.

Com a necessidade de man-
ter o serviço ativo, a migração 
de 10,3 milhões de processos 
para armazenamento em nu-
vem foi concluída em duas 
semanas. “Essas medidas per-
mitiram que o nosso sistema 
nunca ficasse fora do ar”, disse o 
desembargador.

A enchente é o terceiro 
grande problema a provocar 

mudanças internas no TJ-RS 
nos últimos anos.

Em 2020, as restrições da 
pandemia levaram à aceleração 
de um projeto de virtualização 
processual previsto por oito 
anos, concluído em dois. Em 
2021, um ataque hacker sofrido 
pelo tribunal causou danos em 
máquinas, embora sem perda 
de dados. Na ocasião, aumen-
tou-se o investimento em segu-
rança cibernética.

Por: Carlos Vilella 
(Folhapresss)

Os dados foram transferidos para a central do novo foro vizinho
Reprodução

Enchentes forçaram a mudança da rotina na justiça 
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Que o Vale do Café é uma região de histórias, delícias e 
belezas naturais você já sabe. Afinal, essa é a sua casa. 
O que talvez você não saiba é que pode conhecê-lo de 
uma maneira bem diferente: com os olhos de um turista. 
Explore, experimente e surpreenda-se com os encantos 
das cidades do Vale do Café que estão pertinho de você.

Saiba mais em: www.turismo.rj.gov.br

Descubra

o Vale do Café 

como um turista.


